# FRANCISCO JOAQUÍN PÉREZ GONZÁLEZ Recopilación

# NUEVAS VIEJAS NOTICIAS DE BARCARROTA

COLECCIÓN "ALTOZANO" Núm. 32



# NUEVAS VIEJAS NOTICIAS DE BARCARROTA

# FRANCISCO JOAQUÍN PÉREZ GONZÁLEZ Recopilación

Colección "ALTOZANO" Número 32

#### ® Recopilación: Francisco Joaquín Pérez González

Edita: Universidad Popular "Hilario Álvarez" Concejalía de Cultura Ayuntamiento de Barcarrota

Depósito Legal: BA/00010/2019 Imprime: Imprenta Rayego, S.L. Tirada: 300 ejemplares.

Director de la Colección: Francisco Joaquín Pérez González

Consejo Asesor: Alfonso C. Macías Gata Concepción Gutiérrez Larios Isabel Hernández Triguero Juan Becerra Torvisco Joaquín Álvaro Rubio José Ignacio Rodríguez Hermosell

### **PRESENTACIÓN**

Ya en el libro de nuestras fiestas del año 2012, el autor de este trabajo, Francisco J. Pérez González, realizó una recopilación de noticias aparecidas en prensa referentes a Barcarrota. Antes hubo un primer entretenido acercamiento con la publicación, en 2011, del título de esta colección "Cien noticias de Barcarrota".

Como, por suerte, las fuentes son inagotables y nuestro pueblo ha dado mucho que hablar y que escribir a través de los siglos, presentamos ahora un nuevo volumen donde se rescatan un largo centenar de "nuevas noticias" para deleite, esperamos, del lector.

Desde el año 1812 hasta las primeras décadas del siglo XX, en este laborioso trabajo vamos encontrando el devenir social de nuestro pueblo: ventas de terrenos, negocios de sanguijuelas, tumultos públicos, homenajes a reservistas o regresados de la Guerra de Cuba, inauguración del telégrafo y alumbrado eléctrico u otras noticias más sensacionalistas como robos, asesinatos o suicidios.

En definitiva, un amplio y curioso ramillete de noticias que, desde hace más de dos siglos, vienen entreteniendo e informando a los barcarroteños.

Tenemos entre las manos, por tanto, un número más de la longeva Colección "Altozano.", conjunto de publicaciones que –desde la humildad que cualquier cometido de este tipo se debe profesar y desde mi obligación con los ciudadanos-, he intentado mantener y consolidar para disfrute de las generaciones venideras. Que así sea.

Concepción Gutiérrez Larios Concejal del Cultura



#### **DIARIO DE PALMA**

(12/6/1812)

Badajoz, 23 de abril

Ayer llegó a esta plaza el mariscal de campo conde de Penne, cuya división se ha quedado en Barcarrota. El general Hill tiene su cuartel general en Almendralejo y sus avanzadas llegan hasta Llerena.

#### DIARIO DE MADRID

(1/11/1814)

Se desea saber o descubrir por qué casa de giro o algún otro conducto se pusieron en esta corte el año de 1808 unos 18 ducados y tantos rs., pertenecientes a D. Joaquín Mercadillo y Castilla, vecino que era y ganadero en la villa de Barcarrota, provincia de Extremadura. Esta noticia es tan interesante que de ella pende nada menos que la existencia o total ruina de un hombre de honor y su familia; y por lo mismo se suplica a la persona que pueda comunicar algo acerca de este asunto, se sirva hacerlo sin dilación alguna en Madrid a D. Félix Rodríguez, escribano real de S. Luis, frente a la calle de los Jardines, y en la dicha villa de Barcarrota al caballero maestrante de Ronda, D. Juan José de Tobar, residente en la misma en la inteligencia de que si con efecto se descubriese por dónde se entregó la expresada cantidad, se dará la gratificación de una onza de oro.

## LA REVISTA ESPAÑOLA

(13/9/1834)

Cáceres. 8 de septiembre. El coronel don Nicolás Salvador, capitán de la primera compañía de seguridad pública de esta provincia, da parte desde la villa de Valverde de Leganés con fecha de ayer, de que habiendo dispuesto conducir a esta plaza con la correspondiente escolta al reo Manuel M. Corbacho, que le había sido entregado por el alcalde mayor de Barcarrota y que ya en el camino había intentado su fuga en la inmediación del expresado Valverde, se le mandó hacer fuego por el sargento, comandante de la partida que le custodiaba, y resultó quedar muerto en el acto. El referido reo era un ladrón bien acreditado, quien por su intentada fuga ha sufrido el castigo que tenía bien merecido por los crímenes que ha cometido.

## BOLETÍN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE CÁCERES (9/3/1835)

Capitanía General de Extremadura

El presidente del Ayuntamiento de Salvaleón, don Félix Domínguez Torrado, en 24 del último febrero, me dice lo siguiente:

"Exemo. Sr.: Acabo de conducir a la Casa-Audiencia de esta villa el cadáver del famoso ladrón José Joaquín S., vecino de Barcarrota, muerto por don Félix Gutiérrez, su convecino, en la dehesa del Palacio de este término, en donde trató el muerto con dos compañeros

de sorprender al Gutiérrez, y haciéndole fuego, que también hizo éste, resultó muerto el citado Sánchez. Lo pongo en conocimiento de V. E. como está mandado."

## BOLETÍN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE CÁCERES (22/5/1837)

Comisión Principal de Arbitrios de Amortización de la provincia de Badaioz

Anuncio núm. 39.

Remate de fincas. El día 7 del mes de junio próximo se rematarán en venta en las casas Consistoriales de esta capital, ante el Sr. Juez de primera instancia del partido y Escribano del ramo, las fincas que a continuación se expresan.

Procedente del convento de religiosas de la Asunción de Barcarrota: Una cerca de 300 pies de olivo, llamada de las Monjas, al sitio de Socola, en término de Barcarrota, junto al camino que se dirige a Salvaleón, de cabida de 20 fanegas de tierra, tasada en venta de 55.400 rs. y en renta 1.062.

# LAESPAÑA

(7/1/1858)

En la última semana de diciembre han prestado importantes servicios la guardia civil, que nos apresuramos a reseñar como de costumbre: (...) Los de Barcarrota auxiliaron a un hombre que se vio acometido por tres perros de presa, llegando a tiempo de salvarle, aunque ya tenía tres beridas.

#### LAIBERIA

(29/2/1860)

Se vende a censo y en doble pública subasta el 26 de marzo próximo, a la una de la tarde, en Madrid, en la contaduría del Exemo. Señor duque de Fernán-Núñez, calle de Santa Isabel, números 42 y 44, y en Badajoz en la casa-administración de dicho señor duque. 23 suertes de tierra, sitas en la sierra de Santa María de Barcarrota, provincia de Badajoz.

#### **LAIBERIA**

(28/4/1860)

#### **SANGUIJUELAS**

En Barcarrota, provincia de Badajoz, existe un gran depósito de estos utilísimos animales, a cargo de los señores García Iñigo y Primo, del comercio de aquella villa, los cuales no han perdonado medio alguno de fomentar esta industria en aquel país; y hoy están en disposición de ofrecer al público la acreditada Sanguijuela extremeña, mejor en todos conceptos que la de Bayona y Argel. Los señores que tengan depósitos en esta corte u otro cualquier punto, y descen surtirse en dicho establecimiento, pueden dirigirse desde luego a los referidos señores García Iñigo y Primo, los cuales informarán de los precios del millar, según peso, y de los medios de conducción.

#### LAIBERIA

(1/3/1862)

Extracto de la sesión del 18 de febrero de 1862

(...) El señor Olózaga: Como otra muestra del fomento que va tomando el papel sellado, presento en la mesa una exposición de los comerciantes e industriales de Barcarrota, asociándose a la exposición de los de Madrid.

#### **ELIMPARCIAL**

(28/3/1869)

Dice el *Eco de Extremadura* que se han reunido en Barcarrota unos 60 carabineros para dar aliento con su presencia a los recaudadores de contribuciones, que no se atrevían antes a llevar su cometido.

# LA ÉPOCA

(24/4/1869)

Parece que entre Barcarrota, Fregenal y Jerez de los Caballeros ha aparecido la semana anterior una partida de doce hombres armados; dícese que son desertores y licenciados de presidios, y que en algunos pueblos chicos en que han solido entrar han dado el grito de viva la república, y otros a Carlos VII.

## LAÉPOCA

(8/2/1870)

Igualmente se mandó pasar a la comisión de actas una comunicación del ministerio de la Gobernación remitiendo copia de la dirigida por el gobernador civil dando cuenta de haber pasado al juzgado de Jerez de los Caballeros el expediente gubernativo instruido en Barcarrota con motivo de los abusos electorales cometidos en las últimas elecciones parciales.

## LA DISCUSIÓN

(3/11/1872)

En Barcarrota hubo el día 29 una manifestación contra las quintas y matrículas de mar, asistiendo a ella más de 600 a 800 personas, y en la que una mujer llevaba una bandera con el lema de "¡Abajo la esclavitud!". Hubo discursos entusiastas y patrióticos, y la reunión se disolvió, como todas las de nuestro partido, en medio del mayor orden.

## LA ÉPOCA (28/2/1873)

En toda Extremadura han sido grandes los atentados contra la propiedad; pero en ninguna localidad tanto como en Barcarrota, donde todas las cercas de heredades han sido violentamente destruidas para dejar franco el paso a los ganados y a los merodeadores.

Así lo dice una carta escrita allí el 22 y recibida en Madrid el 27.

#### **LAESPERANZA**

(18/3/1873)

La más completa anarquía reina en los pueblos de La Morera, Feria,

Salvaleón, Barcarrota, Burguillos, Nogales. Salvatierra y otros de esta provincia (...) en Barcarrota el daño ocasionado en las paredes de las propiedades se calcula en más de un millón de reales.

#### **ELIMPARCIAL**

(30/3/1873)

Toda la propiedad del término de Barcarrota, según el *Fomento* de Badajoz, ha sido declarada baldía en virtud de acuerdo de la junta revolucionaria, sin que hasta ahora haya podido ningún propietario reivindicar sus derechos.

# BOLETÍN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE TARRAGONA (23/8/1874)

Sección 3ª. Orden público.

Los Sres. Alcaldes de los pueblos de esta provincia, Guardia civil y demás dependientes de mi autoridad, procederán a la busca y captura del soldado desertor del Regimiento Infantería de Navarra, Miguel M. P., cuyas señas a continuación se expresan, y en caso de ser habido, lo pondrán a mi disposición.

Tarragona, 21 de agosto de 1874. Bonifacio Carrasco.

Señas.

Hijo de José y de Dolores, natural de Barcarrota, provincia de Badajoz, avecindado en su pueblo; pelo castaño, cejas id., ojos pardos, color sano, nariz regular, barba id., edad 22 años.

## ELIMPARCIAL

(1/10/1877)

El 4 del actual empezarán las nuevas elecciones en Barcarrota, donde sigue funcionando un ayuntamiento de real orden.

#### **ELOLIVENTINO**

(15/1/1882)

Por el Ministerio de Fomento se han concedido Bibliotecas para el Hospicio de Badajoz, para Olivenza, Valverde, Almendral, Albuera, Barcarrota, (...)

ELAMIGO (28/1/1882)

La villa de Barcarrota (Badajoz) ha dado a una de sus calles el nombre de Don Manuel Terrón, en memoria del médico así llamado, padre del conocido vicario castrense D. Aniceto Terrón y Meléndez: cuyo médico ejerció allí con gran fama su profesión, durante 50 años.

#### LAGACETA DE SANIDAD MILITAR (10/2/1883)

A continuación seguimos la enumeración de los productos naturales presentados en la Exposición Farmacéutica Nacional:

(...) Martín Mendaña y Mosquera (D. Ramón), de Barcarrota, Badajoz, exhibía alacranes, grasa de cerdo y manteca de vacas, flores de malva azules y blancas, frutos de azufaifa y encina dulce, culantrillo, semillas de cáñamo y lino, trigo, garbanzos y dos variedades de judías (...).

## LA UNIÓN (18/8/1884)

Nuestro excelente colega "El avisador de Badajoz", refiere una repugnante manifestación de impiedad ocurrida en Barcarrota. Unos cuantos descreídos de aquella localidad, llevaron con gran algaraza a un recién nacido al registro civil, y le inscribieron con los nombres de Progreso Patriótico de la Civilización. Uno de los principales promovedores del escándalo ha sido un maestro de escuela que hace cínico alarde de sus ideas libre-pensadoras y ateas, y desempeña por encargo del Ayuntamiento una clase de adultos; pero con la condición -impuesta por el maestro- de no enseñar a los alumnos la doctrina cristiana. En cambio los libros de textos para la lectura son el Tío Conejo, el Motín y Las Dominicales. Llamamos la atención de la dirección de instrucción pública y del señor ministro de Fomento, sobre el proceder de ese maestro de Barcarrota, para que se le haga comprender que un hombre de sus ideas puede ser maestro en la república francesa, pero no en España. También llamamos la atención de los ministros de Gracia y Justicia y de Gobernación, sobre el proceder del juez municipal de Barcarrota y del Ayuntamiento, que por lo visto es de oro.

## ELMOTÍN

(31/8/1884)

Se inscribió en el registro civil un hijo de un taponero, en Barcarrota, y sin embargo, sigue tan gordo y hermoso.

#### **ELDÍA**

(17/8/1885)

Se han suspendido las ferias que debían celebrarse en Barcarrota en los días 8 al 12 de septiembre.

#### **EL MOTÍN**

(20/8/1885)

Ya lo hemos dicho hasta la saciedad, amigo de Barcarrota, en viendo venir una procesión, toda persona prudente debe escurrir el bulto.

Por lo demás, contra esos monaguillos de afición y concejales de oficio que arrestan al que no se descubre al paso de una de esas manifestaciones carca-católicas, están los tribunales hoy, y el recuerdo mañana. Con que no olvidarse.

# ANUARIO DEL COMERCIO. DE LA INDUSTRIA. DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACIÓN (1886)

Ayuntamientos del partido judicial de JEREZ DE LOS CABALLEROS

BARCARROTA. V. con Ayunt. de 5.012 hab., sit, a 20 kilóm. de Jerez de los Caballeros. Casino. Población antiquísima, cuna del célebre marino Hernando de Soto. Produce en abundancia cereales, habas, garbanzos y corcho de excelente calidad. Tiene buenos pastos, con los que alimenta gran número de cabezas de ganado de todas clases, con especialidad de cerda y lanar.

Celebra feria, muy concurrida, del 8 al 12 de septiembre.

Alcalde.- Casas (Manuel).

Secretario.- Vázquez (Juan).

Juez municipal.- Ocano (José).

Fiscal.- Cueva (Alfredo).

Secretario.- Fernández (Francisco).

Párrocos.- Suárez (Antonio). Martínez (Manuel).

Instrucción pública.- Profesores: Fernández Correa (Francisco).

Rubio y Mero (Francisco). Profesoras: Aguilar (Antonia), Maldonado (Isabel).

Abogados.-Cueva (Alfredo), García (Wenceslao), Villanueva (Luís). Carpinteros.- Illescas (Joaquín), Manso Real (Antonio), Méndez (Nicolás).

Comestibles.- García (Gabino), Lago (Juan).

Corcho (Fábricas de).- Cueva Carrión, Guzmán y Montes, Plá (Benito), Plá (Herederos de).

Curtidos (Fábrica de).- Cueva y Moreno.

Estanqueros.- Blanco (Juan), Pérez (Juan).

Farmacéuticos.- Martín Mendaña (Ramón), Saavedra (Fernando), Soto (Juan).

Harinas (Fábrica de).- Majó hermanos.

Herreros.- Ruiz (Antonio), Ruiz Noguera (Juan), Torrado Encarnado (Calixto).

Médicos.- Díaz Gómez (José). Pita Cobian (José).

Notaría.- Polo Berrocal (Juan).

Tejidos.- Bernáldez (Adrián), Cueva Moreno. García Iñigo Primos, Herrero y Merchán, Sancho (Manuel).

Veterinarios.- Cadenas Zamorano (José), Pacheco González (Juan).

#### **ELCORREO MILITAR**

(10/5/1887)

El *Diario de Badajoz* ha oído que la Guardia civil condujo a aquella ciudad dos individuos del mismo cuerpo, complicados, al parecer, en un robo y asesinato cometidos en el camino de Barcarrota.

#### EL SIGLO FUTURO

(10/5/1887)

El Diario de Badajoz publica la siguiente grave noticia:

"Hemos oído referir la noticia de haber sido conducidos a esta capital por la Guardia civil dos individuos del mismo cuerpo, a quienes se supone complicados en un robo y asesinato cometido en la persona de un merchán en el camino de Barcarrota".

Procuraremos adquirir más informes que ratifiquen la exactitud de la expresada noticia.

#### **ELIRIS**

(12/2/1890)

Ha sido resuelto favorablemente por el Consejo de Instrucción pública la separación ilegal que ha tiempo venía sufriendo nuestro querido amigo el maestro de Barcarrota, D. Francisco Rubio y Mero. Celebramos de todas veras la acertada resolución, y enviamos nuestra enhorabuena al interesado.

# ELDÍA

(1/4/1890)

**SENADO** 

Se aprueba el dictamen referente al encauzamiento y margenación del río Paz. y otro relacionado con la carretera que partiendo de Zafra a Sevilla, termina en Barcarrota.

#### LAJUSTICIA

(14/8/1890)

Con gusto publicamos la siguiente solicitud, cuya inserción se nos ruega por un apreciable suscriptor de Barcarrota:

"A las respetables casas de comercio de esta villa"

Los que suscribimos, dependientes del comercio de esta villa, a nuestros dignos jefes exponemos:

Que sabido es por todas las respetables casas a que pertenecemos las corrientes sociales que, aumentando cada día más, corren por el orbe entero; estas corrientes en unidos lazos celebran asombrosos meetings, de los que resultan unánimes acuerdos con el fin que se les rebajen horas de trabajo; nosotros no pedimos eso al presentar esta solicitud a tan dignas casas de comercio, sólo pedimos que todos los establecimientos permanezcan cerrados los domingos y días feriados desde por la mañana.

Nos fijamos para nuestra petición, que la consideramos justa, pues en nada creemos pueda perjudicar los intereses de nuestros jefes, en que sabido es que no se trata de mercancías necesarias en absoluto lugar y hora fijas, cual sucede con los artículos de primera necesidad, indispensables al sostenimiento público; son géneros que, si no puede dudarse que son indispensables, el que necesite proveerse de ello, lo mismo lo verifica el domingo que al siguiente día.

Y no dudando ni un momento que esta solicitud tendrá benévola

acogida por nuestros jefes, que lo harán por gratitud a sus subordinados.

Donato Redondo, Tirifilo J. Cuesta, Victoriano Mahugo, José Valmores, Rafael Viniegra, Manuel Trestancho.

Barcarrota, 11 agosto 1890.

# ELPAIS

(23/4/1891)

El inspector de policía de Badajoz llegó ayer a Córdoba acompañando a Gabriel G. M., natural de Barcarrota, por suponérsele autor del asesinato de Mad Henrion.

Este sujeto después de haber sido interrogado por el gobernador, fue conducido a la cárcel, quedando a disposición del Juzgado instructor.

# GACETA DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

(25/9/1891)

Han llegado los concursos para proveer las Escuelas núm. 12. de niñas, y núm. 16. de niñas, de esta Corte; el de niños de Barcarrota y Villalpando, y el de párvulos de Sanlucar de Barrameda.

# LALIBERTAD (3/10/1892)

**EN HUELVA** 

Anteanoche hizo en anunciada visita al monasterio de la Rábida el intrépido navegante norteamericano Andrew, en su bote *Sopolio*. Infinidad de barquitas, canoas, lanchas y vapores rodeaban la

embarcación del célebre *yankie*, quien desde su llegada a este puerto está siendo objeto de la curiosidad y entusiasmo de toda Huelva.

El día 8 llegará probablemente a Huelva la Comisión del Municipio madrileño, así como las de Trujillo, Medellín, Barcarrota y gran número de Ayuntamientos de aquella provincia. (...)

## ELORDEN/ELLIBERAL

(15/11/1893)/(16/11/1893)

Barcarrota, 14 (5'30 t.)

Una Comisión de vecinos, formada por los Sres. D. Sireno Prats, D. Ángel Moreno y D. Juan Herrero, presidida por el alcalde D. Narciso Juanals, ha recaudado fondos del vecindario para dar una

gratificación a las esposas, madres y a los hijos de los reservistas cuya presencia en las filas reclama la honra de la patria.

A las diez de la mañana marcharon estos a los cuerpos, acompañados por todo el vecindario en patriótica manifestación, presidida por las autoridades, en la que figuraban el comercio, industria y los escolares, llevando banderas nacionales con lemas alusivos.

Llegada a la plaza de la Constitución, el diputado provincial del distrito. Sr. Cuevas, pronunció sentidas frases, haciéndose intérprete de los patrióticos sentimientos de este vecindario.

La banda municipal que formaba parte de la manifestación, tocó la marcha de Cádiz.

Con gran solicitud fueron atendidos los reservistas y lo serán igualmente sus familias mientras dure la incorporación de aquellos a las filas.

El acaudalado propietario D. Ángel Moreno cederá en breve un hermoso toro de su ganadería para ser lidiado, destinándose su producto a igual fin patriótico.

Narciso Juanals.

### LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

(31/8/1894)

Viaje de un diputado. Badajoz, 30 (9'35)

Ayer visitó el pueblo de Barcarrota el diputado a Cortes señor marqués de Jerez de los Caballeros, acompañado de los candidatos ministeriales para las próximas elecciones.

Hiciéronles un recibimiento afectuoso y por la noche hubo banquete con brindis entusiastas por el próximo triunfo electoral.

Después el diputado fue obsequiado con una serenata.

#### ELORDEN

(11/9/1894)

#### FIESTAS EN BARCARROTA

Según carta que tenemos a la vista de nuestro compañero de redacción *Caracol*, que se encuentra en la finca de *Los Santiagos*, propiedad de los Sres. de Agudo, y en compañía de tan distinguida familia, la vida se hace allí tan agradabilísima que dejarán, indudablemente, estos días en su memoria un bellísimo recuerdo, pues son infinitos los agasajos y atenciones con que distinguen a nuestro compañero.

La finca de los Sres, de Agudo está próxima al pueblo de Barcarrota y es deliciosísima; tiene casa espaciosa y elegante, buena huerta poblada de naranjos y limoneros que embalsaman el ambiente y unas vistas encantadoras pues desde la casa se domina gran extensión de terreno.

Nuestro compañero nos dice que el pueblo es grande y que llama la atención del forastero la blancura incomparable de sus edificios, hasta el punto de ofender la vista cuando reflejan los rayos solares, lo que demuestra que aquellos vecinos son limpios y no necesitan estímulos para lavar la cara a las casas, como sucede en otros pueblos. Las calles no tienen mal piso y el acerado no es tan malo como el que tienen algunas calles de la capital, para vergüenza de nuestros Municipios.

Las fiestas empezaron con funciones religiosas, verificándose en la parroquia principal una gran solemnidad a la Virgen del Soterraño, que se venera allí, y cuya hermandad es rica y sabe hacer estas fiestas con cierto aparato y ostentación.

La iglesia es de arquitectura algo romana y su interior consta de espaciosa nave central y varias capillas.

El altar mayor tiene algunos tallados buenos y merece citarse, entre las capillas, la que está dedicada a sagrario que es buena y en la cual se levanta el panteón de familia de los señores de Villanueva. Otra capilla corresponde a las Hijas de María y el altar y templete semejan los de esta capital que existen en la Concepción.

El discurso sagrado lo pronunció don Joaquín Olivera, y la iglesia fue reformada siendo párroco D. Antonio Suárez.

Por último, las efigies son regulares sobresaliendo un resucitado y un San José.

La feria empezó muy animada, pues la afluencia de forasteros ha sido grande.

Anoche se celebró un gran baile en la morada de los Sres. de Casas, a cuya fiesta concurrieron las Sras. y Señoritas de Villanueva, Montes. Maqueda, Cuevas y otras.

De Badajoz estaban las familias de Membrillera y Agudo.

Amigos de esa, nos dice *Caracol*, he visto a muchos que vinieron a presenciar los toros de Mira que se corrieron en esta plaza, que han sido buenos.

Hoy se dará un baile en el Ayuntamiento que promete ser brillante.

### LA LID CATÓLICA

(20/3/1895)

De la dehesa del Ahijón, término municipal de Barcarrota, han sido hurtados siete cerdos,

Los cacos no han aparecido.

## LA DINASTÍA

(25/12/1895)

Ha regresado a Badajoz, después de una excursión hecha por los pueblos de Barcarrota, Jerez, Fregenal, Zafra y Mérida, el regimiento de caballería de Villaviciosa, mandado por el coronel señor Agudo.

En todos aquellos puntos han sido obsequiados por las autoridades y el vecindario los jefes y oficiales y la tropa.

## LA UNIÓN CATÓLICA

(8/5/1896)

Badajoz. Llueve en abundancia, y todo hace creer que no cesará la lluvia tan pronto.

En Barcarrota y varios pueblos también llueve copiosamente.

Los labradores y ganaderos están llenos de júbilo.

# LA REGIÓN EXTREMEÑA

(29/5/1896)

Señor Director de "La Región Extremeña". Badajoz.

Mi querido amigo: Ruego a usted, para conocimiento del público en general, la inserción de las adjuntas líneas, que con motivo de varios sueltos estampados en el "Heraldo de Badajoz", me veo precisado a escribir, a pesar de la repugnancia invencible que me causan esa clase de contiendas, máxime cuando se trata de personas que tienen el *calibre* del corresponsal, en esta del "Heraldo".

Ese será un favor más que tendrá que agradecer su afectísimo amigo y correligionario q. b. s. m., Silverio Méndez. Barcarrota. 28 de mayo de 1896.

#### LOS SUCESOS DEL TEATRO

Desprovisto de todo apasionamiento, cosa que no ocurre al autor o autores del suelto inserto en la primera columna, plana tercera, del número correspondiente al día 18 del presente mes del "Heraldo de Badajoz", y tratando por mi parte de desvirtuar los conceptos

calumniosos y falsas imputaciones que se me hacen por aquel periódico, me concretaré única y exclusivamente a transcribir la comunicación que con motivo de tales ocurrencias me dirigió el 15 de este mes el inspector de policía D. Santiago Escudero Mateos y de la cual di traslado al Sr. Juez municipal en la forma que a continuación se expresa:

"Hay un membrete que dice: Inspector de Policía, Vigilancia y Seguridad de Barcarrota. Sobre las diez y media de la noche de ayer y hallándome en funciones del servicio, en el teatro de esta villa, asociado de la fuerza municipal, compuesta de los individuos Pedro Ricis Torres, Manuel Herrera Blanco, Evaristo Gómez Martín y Manuel Flores Jaramillo, noté que algunos espectadores, y entre ellos Valentín G. C. y Nicolás M. O., se que jaban de hallarse ocupados por distintos concurrentes los asientos que a ellos correspondían. Con tal motivo se promovió alguna algarada, que dio origen, por mi parte, a ordenar la exhibición y reconocimiento de billetes, desalojando de los lugares que ocupaban al que de dicho documento no se hallaba provisto, como acontecía con el Nicolás M., que a pesar de su tenaz empeño en ocupar luneta, carecía del billete que le acreditara para tal derecho, y remitiendo al Valentín G., que lo presentaba de fila doce, al empresario para que le reintegrara de su importe, por no existir en el patio fila que contuviera dicho número de orden. Expresados señores, a pesar de la mesura y consideración de que fueron objeto, por mi parte, desobedecieron las órdenes dadas, hasta el extremo de contestarlas con palabras soeces, impropias de aquel sitio e indignas de personas bien educadas. Así las cosas, y asociado el que suscribe del cabo de la guardia municipal Pedro Ricis, hubo necesidad de reiterar nuevamente la orden de desalojar el sitio en que se hallaban y como también se resistieran a obedecerla, nos vimos precisados a retirarlos contra su voluntad. Mas cuando ya dichos individuos eran conducidos, se vieron sorprendidos estos agentes por los vecinos José y Manuel G. J., quienes armados de gruesos bastones, se disponían a descargar golpes sobre el cabo Ricis y a quien todavía y a pesar de haberse interpuesto algunos mediadores, alcanzó un golpe en la cabeza asestado por el Manuel G., produciéndose por esta causa entre los espectadores una confusión y tumulto imposible de detallar. Inmediatamente el exponente requirió de auxilio al señor teniente jefe de la línea de la Guardia civil, quien se apresuró a prestarlo con fuerzas a sus órdenes, con lo que se reestableció el orden, no sin manifestarse el José G. con algunas contusiones en la cabeza. Acto seguido fueron detenidos los promovedores del escándalo Nicolás J. y Valentín G., como así mismo el Manuel G. J., conduciendo al José G. al Juzgado para su curación. Dios guarde a usted muchos años. Barcarrota, 15 de mayo de 1896. El jefe de policía, Santiago Escudero. Todo lo cual comunico a usted poniendo a su disposición los detenidos y herido ya indicados, debiendo significarle que momentos antes de ocurrir los hechos cuya relación antecede, tuvo necesidad esta Alcaldía de amonestar a los individuos de referencia por la misma causa de los asientos indicados y ordenar el reintegro del importe de los billetes correspondientes a la fila doceava, por no existir estas butacas en el teatro, imponiendo al propio tiempo una multa a la empresa por despacho excesivo de las localidades. También denuncio a su autoridad al detenido Manuel G., por los conceptos calumniosos que en pleno espectáculo dirigió al Ayuntamiento que presido, a quien calificó de ladrón y otros epítetos denigrantes y asquerosos, según acaba de comunicarme el Alcalde de barrio D. Juan Francisco Hernández Mulero. Encarezco a usted el oportuno recibo de la presente. Dios guarde a usted muchos años. Barcarrota, 15 de mayo de 1896. Silverio Méndez. Sr. Juez municipal de esta villa

Ahora bien; en virtud de las precedentes líneas se me ocurre preguntar al "Heraldo": ¿Dónde están esos bárbaros atropellos que, según él dice, fueron cometidos por agentes de la autoridad?".

#### **ELAVISADOR**

(11/11/1896)

Sr. Director de El Avisador de Badajoz.

Barcarrota y noviembre 6 de 1896.

Muy señor mío, de toda mi consideración y aprecio: Sin perjuicio de comunicar a V. en su día, el resultado general de la Sta. Misión, que gracias a Dios, y a nuestro celosísimo y buen Prelado nos ha venido a instruir con la celestial doctrina, y a edificar con los saludables ejemplos de los RR. PP. Misioneros, me voy a permitir hacerle, si puedo, una breve reseña del grandísimo y sublime espectáculo que el pueblo de Barcarrota por primera vez, quizás, en su vida, tuvo la dicha de presenciar ayer noche.

Yo no sé si V. tendrá conocimiento de la espaciosidad de la Iglesia de Santiago. Tiene tres largas y anchas naves, y además tres capillas

laterales: el presbiterio es regular, y la sacristía, aunque no muy espaciosa, es también de no pequeñas dimensiones; hay además un coro alto, donde está el órgano, que es algo reducido, pero suficiente para dar cabida a cuarenta o cincuenta personas. Pues bien, todo, todo este espacio, que le dejo indicado, estaba ayer noche ocupado por los hijos y habitantes de Barcarrota.

El silencio era sepulcral, y la compostura, que en todos se advertía, era edificante, a pesar de la numerosa concurrencia; los niños y niñas de las cuatro escuelas públicas con sus respectivos profesores y ayudantes ocupaban el presbiterio y toda la parte del arco toral. En medio de esta apiñada multitud de jóvenes destacábase un pequeño, pero bonito elegante altar, junto al cual dejábase ver un Misionero vestido de roquete y estola, teniendo a los lados dos niños, que ostentaban, el uno una corona y el otro una palma; sobre el altar se veía un hermoso Crucifijo, una bacía de agua, una concha, dos ampolletas, un salerito de sal, un bonito capillo blanco y una vela, en fin, todo lo necesario para la administración del Santo Bautismo.

Ya por la mañana habíamos presenciado la Comunión general de los jóvenes de ambos sexos en la Parroquia de la Virgen, y no pudimos menos que dar gracias a Dios al observar, que no obstante los medios que emplean los malos para corromper la juventud, existe todavía valor y fortaleza en muchos para conocer y confesar la infinita justicia y misericordia del Señor en presencia del mundo corrompido; más de trescientos tuvieron la dicha de recibir con su corazón al Rey de los cielos, fortaleciendo sus almas con el pan de los fuertes.

Confieso a V., Sr. Director, que hacía ya mucho tiempo que no presenciaba un acto tan tierno y conmovedor, pero también le aseguro que nunca, jamás, en toda mi vida he visto ni oído un espectáculo semejante al de ayer noche en Santiago.

Tratábase de la renovación de las promesas del Bautismo: el Misionero más que hombre, parecía, si me es permitido decirlo, un ángel del Cielo: al explicar las ceremonias, parecía que Dios hablaba por su boca; porque ni se puede decir más, ni mejor. En aquellos solemnes momentos y cuando admiraba la grandeza y sublimidad de nuestra Santa Religión, y su divina y admirable doctrina, no pude menos de recordar la ceguedad obstinada de aquellos, que al presenciar actos tan tiernos y escuchar verdades tan claras, no tienen el valor suficiente para romper de una vez el maldito grillete que los

tiene aprisionados. ¡Ah! Hablan mucho de libertad, o mejor dicho, tienen la libertad siempre en los labios, y continúan sometidos como viles esclavos al capricho de un cualquiera, que pasando por Superior de la secta, les hace firmar con su propia sangre compromisos de obediencia y satánica fidelidad.

Para esta noche estamos invitados los hombres a unas conferencias en la Parroquia de Santiago, que nos dará el Padre que predicó ayer noche, y espero en Dios que si asisten muchos, muchos, ayudados por la gracia, se convertirán, porque es imposible hacer resistencia a las verdades que con tanta claridad y elocuencia nos presenta el Misionero.

Sin embargo me temo mucho de que así no suceda; porque de seguro el vecindario de este desdichado pueblo tiene ya dada la voz de alarma y prohibido a sus desgraciados esclavos que escuchen la palabra del fanático Misionero. Peor para ellos.

Concluyo. Sr. Director, rogando a V. se digne tachar o enmendar cualquier defecto que tenga esta carta, y las demás que pueda enviarle, porque nunca he pensado en adquirir la instrucción suficiente para exhibir mis escritos en letras de molde, dándole por todo mil gracias su afmo. s. s. q. b. s. m.

Un Católico.

#### ELIMPARCIAL.

(1/2/1897)

Sr. Director de El Imparcial, Madrid.

Muy distinguido señor mío: El 21 del actual llegó a esta villa, procedente del Sanatorio central de la Cruz Roja, el soldado herido e inutilizado en Cuba Nicasio Crespo Mateo, a quien he visitado en unión de los señores curas párrocos, alcalde y juez municipal. Por ello he tenido ocasión de escuchar las numerosas frases de agradecimiento que dicho soldado dedica a El Imparcial, por los socorros y atenciones que le ha dispensado, como asimismo por los esmerados cuidados y cariñoso trato de que ha sido objeto durante su permanencia en aquel centro benéfico.

El referido soldado me explicó la traidora forma de que fue herido, añadiendo que los Cambises son una masa tan heterogénea cuanto cobarde, puesto que entre ellos se encuentran de distinta constitución y color, y que la mayoría de los muertos y heridos que se les causan

tienen las lesiones en la espalda, mientras yo –dijo- como español la tengo en el pecho.

Sr. Director de El Imparcial. Madrid.

Muy señor mío: Al tomarme la libertad de molestar su atención, lo hago movido tan solo por el sentimiento de gratitud que en mí han despertado las innumerables atenciones de que he sido objeto desde que, procedente del ejército de Cuba, perdida la salud en aquella tierra ingrata, desembarqué del vapor María Cristina en Cádiz el día 25 de diciembre próximo pasado hasta el momento mismo en que me vi entre los amantes brazos de mis padres.

No he de hacer especial mención de lo mucho que lo mismo yo que mis compañeros de expedición debemos a su popular diario, dignamente representado por la Junta de Socorros de Cádiz. La hermosa obra de El Imparcial, que ha sabido sacrificar sus propios intereses, al par que tan digna aplicación hace de los que la inagotable caridad de esta hidalga nación le proporcionara, causa hoy la admiración del mundo entero, y grabada está con caracteres indelebles en el corazón de todos los buenos españoles, y muy especialmente en los de tantos miles de madres que tienen o han tenido allende de los mares, durante los dos años que llevamos de lucha fratricida, a los hijos de sus entrañas, más que con los enemigos de la patria, contra las inclemencias de aquel clima abrasador.

Por otra parte, ya por conducto del corresponsal en Cádiz. Sr. Gimeno Vizarra, cumplimos gustosos el deber de enviarle el testimonio de nuestra gratitud por la solicitud de que fuimos objeto en aquella ciudad por parte de los dignos representantes de ese periódico. Pero como en el largo trayecto que he tenido que recorrer hasta el hogar paterno he sido también objeto de no menos solicitud y cuidados debidos a la generosidad de respetables personalidades, cuyos nombres constituirán eternamente para mí un sagrado recuerdo, ruego a Vd., señor director, la inserción en las columnas de ese periódico de las presentes líneas, expresión del agradecimiento que me embarga ante la loable conducta de esos señores, cuyos actos merecen la mayor publicidad para legítimo orgullo de sus autores y estímulo de todos.

De Cádiz me dirigí a Sevilla, en cuyo hospital ingresé, permaneciendo en él por espacio de catorce o dieciséis días, durante cuyo tiempo tuve la honra de ser visitada por mi ilustre paisano el catedrático de aquella escuela Normal D. Juan Antonio Gallego y Vázquez, quien además de

prodigarme todos los cuidados que mi delicado estado de salud requería, interpuso sus valiosas influencias para que, según mis deseos, se me diera de alta y me expidiesen pasaporte, pues ansiaba estrechar lo ante posible a mis padres y hermanos y temía que la acentuada anemia que padezco me impidiera llevarlo a cabo a poco que se retrasara mi llegada a este pueblo.

Pero si digna de gratitud, por mi parte, es la conducta del Sr. Gallego, no lo es menos la del fabricante de aguardientes de Constantina. D. Enrique Muñoz Alonso, a quien en unión del Sr. D. Peregrín Gironés, viajante de tejidos de Barcelona, y otros dos señores viajantes también, uno de Elche y de Ocaña el otro, encontré en la estación de Mérida de donde marchaba a Badajoz en el mismo tren en que yo debía ir y que al ver que me conducían sin fuerzas a un coche de tercera —pues mi estado no me permitía darme cuenta de la equivocación- se dirigieron a mí y tomándome en sus brazos, me colocaron en el último coche de segunda donde dichos señores debían hacer su viaje, cosa tanto más digna de loa por tratarse de personas para mí desconocidas por completo hasta entonces.

No contentos con esto, reclamaron y obtuvieron al punto del jefe de estación un calorífero, con lo cual y los alimentos que de la fonda me proporcionaron y que abonaron dichos señores, se reanimó algún tanto mi abatido espíritu y pude llegar a Badajoz. Tampoco aquí cesaron los paternales cuidados de tan caritativos señores; antes al contrario, después de hospedarme en el Hotel de París, donde con tanta solicitud como desplegaría la madre más caritativa tratándose de su hijo, se encargó mi cuidado y asistencia a la dueña de aquel establecimiento, señora viuda de Vallejo, negándose a aceptar el importe de mi hospedaje, que mis nobles protectores intentaron pagar; y no queriendo estos abandonarme en el estado en que me encontraba, el Sr. Muñoz, a quien y a sus nobles compañeros debo el haber llegado a mi casa con vida, se prestó a variar la ruta que en su viaje debía seguir acompañándome hasta Barcarrota, después de abonar de su bolsillo el alquiler del coche que nos condujo, sin que consintiera separarse de mi lado hasta dejarme en los brazos de mi familia y en mi propia casa, llegando en su paternal solicitud hasta acercarme él mismo los platos que, debidos a su generosidad, me sirvieron en una fonda del camino.

Usted, señor Director, si es padre, comprenderá hasta qué punto agradecerían los míos la generosidad y cariñosas atenciones de que he

sido objeto, y para demostrarlo en lo que sus fuerzas le permiten, se apresuraron a invitar a almorzar a ese señor, que lejos de desdeñarse en honrar mi humilde mesa, se limitó a contestar que *con mucho gusto almorzaría con el enfermo*, y en efecto, al siguiente día de nuestra llegada (ayer) tuve el honor de almorzar en su compañía y de despedirme de él con lágrimas de agradecimiento, después de prometerle, a sus instancias, darle a menudo noticia de mi estado. Éste no es nada satisfactorio, si bien la quietud y la satisfacción de encontrarme entre los seres para mí más queridos, hacen renacer en mí la esperanza de conservar la vida que las balas insurrectas respetaron, y que ya creí arrebatada por la terrible enfermedad causa de mi prematuro regreso.

En la seguridad de su buena acogida, por la que le anticipo gracias mil, y pidiéndole que dispense esta libertad, se ofrece suyo afectísimo s. s. q. b. s. m., José Velasco Jaramago, soldado de Saboya. Barcarrota (Badajoz), 24 de enero, 1897.

# ELMOTÍN (11/12/1897)

En el juzgado de Olivenza se instruye proceso por hurto de leña contra 19 vecinos de Barcarrota. La leña fue tasada en cinco pesetas, veinticinco céntimos.

Esto es sencillamente poner la justicia en caricatura, en un país donde tanto se ha robado desde el 75 acá.

# DIARIO OFICIAL DE AVISOS DE MADRID (2/3/1898)

Debiendo procederse a la celebración de una subasta para contratar la conducción de la correspondencia pública, en carruaje de cuatro ruedas, desde la oficina de Correos de Badajoz a la de Barcarrota, bajo el tipo máximo de 5.000 pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto en el Gobierno Civil de Badajoz y en las oficinas de Correos de esta capital y de Barcarrota, y con arreglo a lo preceptuado en la instrucción aprobada por Real Decreto de 14 de enero de 1892, inserto en la Gaceta del día siguiente, se advierte al público que se admitirán las proposiciones extendidas en papel del sello 12°, que se presenten en dicho Gobierno y en la Alcaldía de Barcarrota hasta el día 8 de marzo, a las cinco de la tarde y que la

apertura de pliegos tendrá lugar en el repetido Gobierno Civil el día 4 de abril, a las dos de la tarde.

### **ELDÍA**

(4/4/1898)

En Barcarrota (Badajoz), se ha cometido un horrendo crimen, que ha causado honda sensación en todos los vecinos.

En la madrugada del 27 del actual dio a luz un niño la joven Gertrudis R. T., soltera, y acto seguido lo estranguló.

Parece ser que Gertrudis había ocultado a sus padres el estado en que se encontraba, pretextando una enfermedad de vientre, y en el momento de dar a luz se encerró en una habitación por lo que no se pudo evitar el crimen.

El juzgado entiende en el asunto.

### LA ENERGÍA ELÉCTRICA (Nº 4) (1900)

Alumbrado eléctrico. La inauguración del alumbrado eléctrico tuvo lugar en el pueblo de Barcarrota (Badajoz) el día 11 del pasado ¿?, cuya obra se debe exclusivamente a la iniciativa del laborioso industrial D. José Majó, quien hace veinte años instaló con aplauso general en dicho pueblo una magnífica fábrica de harinas, después otra de pan, ambas movidas a vapor, y, por último, la que en estos momentos nos ocupa, funcionando ahora esas tres industrias.

### LA ENERGÍA ELÉCTRICA (Nº 12) (1900)

Se va a establecer el alumbrado eléctrico en los pueblos de Barcarrota y Caudete, en las provincias de Badajoz y Albacete respectivamente.

# DIARIO OFICIAL DE AVISOS DE MADRID (22/2/1900)

Barcarrota (Badajoz)

A los diez días, contados desde el 18 de febrero, de once a doce de la mañana. (Tercera subasta). Servicio de alumbrado eléctrico de dicha población, por un periodo de diez años. Presupuesto, 4.500 pesetas anuales. Fianza, 2.250 pesetas.

La subasta se celebrará en el Ayuntamiento de Barcarrota, en cuya Secretaría se hallan de manifiesto las condiciones.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, extendidas en papel de la clase 12º y con estricta sujeción al siguiente Modelo de proposición

Yo (don F. de T.), vecino (de tal parte), me comprometo a servir, durante un periodo de diez años, el alumbrado público de esta población por medio de la electricidad, y por la cantidad de (tantas pesetas), pagadas de fondos municipales y por meses vencidos, comprometiéndome igualmente al exacto cumplimiento de todas y cada una de las condiciones que obran en el pliego rectificado, y de las que me doy por enterado.

A tal efecto, acompaño a esta proposición mi cédula personal (de tal clase), señalada el número (tantos) y expedida en (tal fecha) y un resguardo que acredita el depósito de 2.250 pesetas.

Barcarrota, ... de ... de 1900 (Firma y rúbrica del licitador.)

# ALREDEDOR DEL MUNDO (7/6/1900)

Contestaciones recibidas.

A la 208. Según algunos de sus biógrafos, Hernando de Soto, el famoso conquistador, nació en Villanueva de la Serena (Badajoz) el año 1500: pero otros aseguran que nació en 1496. ¿Podría decirme alguien, a punto fijo, la fecha de su nacimiento, y a ser posible, el día y mes?

No nació en Villanueva de la Serena, como equivocadamente se ha dicho, el famoso guerrero Hernando de Soto, sino en Barcarrota, villa de 10.000 habitantes, en la provincia de Badajoz. En dicha villa hay en la plaza una estatua, en cuyo frente se lee la siguiente inscripción:

"Al valiente y magnánimo guerrero Hernando de Soto, conquistador del Perú, Gobernador de Cuba, Adelantado, Capitán General y Gobernador de la Florida; Barcarrota, su patria, dedícale esta memoria. Año de 1886 (sic)".

Además, en el Ayuntamiento tienen un cuadro en el cual se dice lo siguiente:

"El año de 1500 nació Hernando de Soto en Barcarrota (no dice mes ni día), y embarcó para la Florida, en San Lúcar de Barrameda, el día 6 de abril de 1538; murió en Guahalia (Florida) el día 26 de junio de 1542, y fue sepultado en el río más caudaloso del mundo, llamado

Missisipí, y obtuvo el título de Marqués. Dedíquese esta memoria, el Secretario Municipal de Barcarrota, D. Juan Vázquez."

Y sigue la lista de los que le acompañaron en el viaje, naturales de Barcarrota, que son los que siguen: "Diego de Soto, Luís de Soto, Tula Vázquez, Vitachuco, Diego García, Alonso Romo, Atunoche, Arias Tinoco, Chicaza, Alibano, Capana, Mauvilla, Sebastián Aniles y Soto Anez."

Antonio Mª Vázquez del Saz. Madrid.

#### **ELLIBERAL**

(18/6/1901)

El general Agudo

Badajoz, 17

En Barcarrota ha fallecido ayer el general de brigada D. Julio Agudo. Trasladado el cadáver a Badajoz, se ha verificado su entierro con los honores de ordenanza y numerosa concurrencia, por ser persona estimadísima.

Procedía del arma de caballería, y su historia militar es brillante.

#### NUEVO DIARIO DE BADAJOZ

(6/9/1901)

### COLEGIO DE NTRA. SRA. DE LOS ÁNGELES

En el convento de Rocamador, con autorización del Exemo. e Ilmo. Sr. Obispo de Badajoz, se establece desde primero de octubre próximo en este ex-monasterio suntuoso, situado entre las villas de Almendral y Barcarrota, un colegio de primera enseñanza elemental y superior, basado en los principios pedagógicos modernos, en la que no solamente recibirán aquella, sino también la de preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, y muy especialmente para los que se dediquen a la carrera eclesiástica, los que podrán cursar también los primeros años de Latín y Humanidades, cuyas cátedras estarán a cargo del director de este colegio D. Andrés Meneses de Castro, presbítero, y de profesores de reconocida competencia.

Este hermoso edificio, restaurado hace veinte años, ocupa un sitio sano y pintoresco, y se halla dotado de abundantes aguas, frondosa huerta, poseyendo magníficas clases, preciosa iglesia, espaciosa sala de estudios y dormitorios y al mismo tiempo de todo el menaje necesario para la enseñanza, constituyendo un verdadero y

económico noviciado para los jóvenes que aspiran a la carrera eclesiástica.

Para más detalle dirigirse al director del colegio, Almendral, Rocamador.

# NUEVO DIARIO DE BADAJOZ (25/4/1904)

#### **DESDE BARCARROTA**

Sr. Director de Nuevo Diario de Badajoz.

Después de las visitas pastorales de Almendral. Torre. Nogales, Salvatierra de los Barros y Salvaleón, el miércoles anterior y hora de las seis de la tarde, hizo su entrada solemne en Barcarrota el Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Obispo de esta Diócesis acompañado de los Sres. Doctoral y Párroco de Almendralejo, el Familiar, Tenor, Solares y todo el pueblo de Salvaleón que lleno de fe y entusiasmo religioso acompañó a Su Ilustrísima, unos a pie y otros a caballo, hasta las mismas calles e iglesia parroquial del Apóstol Santiago del expresado Barcarrota. En las afueras y como a distancia de dos kilómetros de la población esperaban a los expedicionarios buen número de seglares y además de la autoridades todas, el Sr. Capitán de la Guardia civil y el Juez, el Ilmo. Deán de esa catedral, D. Emilio Martínez de la Riva, de Badajoz, el Sr. Cura de Santiago Licenciado D. Francisco Rodríguez Hervás, el Cura Arcipreste de San Miguel de Jerez de los Caballeros Doctor D. José Rubio y Ferreras, el Párroco de los Santos D. Mateo Domínguez Torres, el Cura de Higuera de Vargas D. Amalio Rufino Velarde y el Cura Regente de la Magdalena de Almendral don Aureliano Rodríguez Medina. El cura Regente de Salvaleón D. Felipe Corrales, que acompañaba también al Sr. Obispo. tuvo que abandonar la respetable comitiva antes de entrar en Barcarrota y regresar sin perdida de tiempo a su feligresía, por tener aviso urgente de un enfermo gravísimo para administrarle pronto los últimos sacramentos.

Puesta en marcha la comitiva y cómoda y decente cual lujosamente colocados en los catorce carruajes que de las personas principales de Badajoz y Barcarrota ya de antemano se habían cedido galantemente, con tan plausible motivo, llegamos a las entradas de la población donde esperaban innumerables almas, el Clero de las dos parroquias de Santiago Apóstol y la Virgen Santísima del Soterraño, con cruz

alzada, el palio, las cofradías toda con su pendones y estandartes, banda de música, las religiosas de San José con sus alumnos y alumnas; las escuelas publicas y particulares con sus profesores y profesoras, el Párroco de la Virgen D. Ángel Pérez Martínez con su Coadjutor don José Rebollo, los dos Coadjutores de Santiago y el presbítero D. Juan Carrasco, todos con buenos ornamentos y cuatro magníficos cetros de plata como se lucen y están en algunas de nuestras Catedrales.

El ingreso en la parroquia de Santiago era imposible, pues entre el elemento oficial y los fieles de Salvaleón y Barcarrota, que por completo llenaron tan humana y amplia nave, no se cabía ni de pie, limitándose nuestro Ilustrísimo Prelado a bendecir solemnemente a aquella gran masa hermosa y el M. I. Sr. Doctoral con gran trabajo y esforzando en gran manera su buena y bien timbrada voz, a darles las gracias repetidísimas a todos por aquella grandiosa e imponente manifestación de adhesión y entusiasmo que en honor del sr. Obispo de la Diócesis, acababa de tener lugar. Verificado esto, su Señoría Ilustrísima, en unión de autoridades y pueblo, el clero y banda de música, se dirigió al domicilio del Excelentísimo Sr. D. Arcadio Albarrán y García Marqués, diputado a Cortes por la Circunscripción, que es donde se hospeda con los demás señores que le acompaña.

Por la noche a las nueve y después del necesario descanso, volvimos a la referida iglesia de Santiago donde después de un solemne ejercicio al que asistió todo el clero y numerosísimo concurso de fieles. tuvimos el gusto de oír un notable sermón del Sr. Doctoral, acerca de la excelencia y valor del Santísimo Sacramento de la Eucaristía y la necesidad que tienen los verdaderos católicos de recibirlo dignamente y sobre todo y muy principalmente ahora en el cumplimiento pascual; a la mañana siguiente y hora de las nueve. el Sr. Obispo celebró la misa de Comunión general, y en ella recibieron a S. D. M. innumerables fieles además de todos los niños y niñas de los colegios públicos y particulares y Asilo de San José; después a las once tuvo lugar la Santa Visita Pastoral en expresada iglesia y las confirmaciones de buen número, que hubo que repetirlas también por la tarde a las cuatro y media y hoy viernes por la mañana que habrá que volver a celebrar otra vez la santa misa y confirmar a los que falten y por la tarde empezará en la otra parroquia de la Virgen Santísima del Soterraño, a su laboriosa, santa y difícil empresa.

A repetidas instancias de clérigos y fieles, el citado Sr. Doctoral se vio anoche obligado a ocupar la sagrada cátedra y en efecto, el distinguido y numeroso público que tuvo el placer de escucharle, no perdió el tiempo, antes al contrario, salió satisfechísimo después del esmerado e importante trabajo que acerca de la grandeza y poder de la Santísima Virgen, presentó a aquellos fieles, tan elocuente y distinguido orador.

Hoy y mañana sábado y en la Parroquia de la Virgen, no tendrá seguramente que cumplir otro encargo el referido Sr. Doctoral, pues así lo piden y desean con fe y anhelo aquellas almas, efecto de esos apostólico trabajos y de los del Sr. Cura Arcipreste de Almendralejo don Francisco Lergo que en Salvaleón predicó también en noches anteriores, se ha notado allí el gran resultado de la Santa Pastoral Visita y ha de notarse también en los pueblos que restan.

Que todo redunde a la mayor honra y gloria de Dios y que le asista y dé fuerzas en su campaña a tan sabios y distinguidos sacerdotes.

Mañana sábado 23, por la tarde, seguirá la Santa Visita a la Higuera de Vargas, y el lunes 25, al medio día y por la tarde, empezará en Jerez de los Caballeros, continuando después a los Valles de Santa Ana y Matamoros, Zahínos y Oliva de Jerez.

De V. afectísimo y seguro servidor

El Corresponsal

Abril, 22 de 1904

Última hora

He cerrado y concluido la anterior crónica o reseña y no debo pasar en silencio nunca las grandes reformas que en corto espacio de tiempo se han llevado a feliz término en la gran parroquia de Santiago por su digno y activo párroco D. Francisco Rodríguez Hervás y varias distinguidas personas de Barcarrota.

El presbiterio y altar mayor, la sacristía, los dos púlpitos y la nave central, como las capillas de la iglesia, todo es de un gusto artístico superior y especialmente la capilla de San Antonio y la de San José a cargo de las señoras Dña. Antonia Guzmán, viuda de D. Sireno Prats y su hermana D. Filomena la primera y Dña. Josefa y doña Filomena Cuevas la segunda. En algunas capitales, no en pueblos, seguramente no le visitarán, ni se admirará el lujo y riqueza igual.

Baste publicar que en las obras de reparación del templo y compras de ornamentos sagrados y otras cosas, se llevan gastados ya más de tres mil duros.

En la presente semana, y por cuenta también de las expresadas señoras de Guzmán, llegará de Valencia y con destino a la repetida parroquia de Santiago, un gran confesionario moderno, que no bajará su coste de mil pesetas.

## EL PROGRESO AGRÍCOLA Y PECUARIO

(22/7/1904)

Mercado de ganados y carnes.

Badajoz.- En Barcarrota se cotiza:

Bueyes de labor, 2.000 reales cabeza: novillos de tres años, 1.800; añojos y añojas, 800; vacas cotrales, 1.200.

Cerdos al destete, a 60 reales uno; de seis meses, 120; de un año, 200.

#### LACOALICIÓN

(19/8/1904)

Son tantas y tales las operaciones quirúrgicas que el reputado docto en medicina. D. Regino de Miguel y Guerra, realiza en este hospita provincial sin que sean conocidas de la opinión pública y se le tribute el debido aplauso, que entendemos ser de justicia señalar alguna de las muchas que lleva a cabo en aquel centro de caridad.

Con éxito lisonjero y hallándose hoy el enfermo completamente bien, a José Barrero, vecino de Barcarrota, el día 14 le extrajo un cálculo en la vejiga que pesa 125 gramos.

Nuestra felicitación al paciente y al profesor.

## NOTICIERO EXTREMEÑO

(15/4/1905)

El día 27 del actual se celebrará en el Gobierno civil de la provincia y en la Dirección General de Correos la subasta para la conducción de la correspondencia pública desde la oficina de Correos de la capital a la de Barcarrota, bajo el tipo máximo de 5.000 pesetas anuales.

## NOTICIERO EXTREMEÑO

(4/5/1906)

Nos dicen de Barcarrota que el día primero a eso de las diez, estando dos primos hermanos bebiendo en una taberna próxima a la Plaza de los Corredores, se agarraron de disputa, y saliendo ambos a la calle resultó uno de ellos herido, cayendo muerto a los pocos pasos. El otro

se dio a la fuga sin que hasta ahora haya sido detenido, aunque se le busca con actividad. El supuesto matador se llama Manuel B. M., y el otro Luis B. M. Los dos tendrán de 18 a 20 años.

El muerto creo entró en sorteo este año pasado.

Reconocido éste, presenta una herida inciso punzante y penetrante en la cavidad torácica por cima de la clavícula del lado derecho y sobre la base del cuello. Según versión pública creo había entre ellos resentimientos.

También el día primero se verificó en ésta la inauguración del colegio de Nuestra Señora del Soterraño, de primera y segunda enseñanza incorporado al Instituto de Badajoz, bajo la dirección de D. Pedro Contreras Carreteros.

Para la noche de ayer estaban citados todos los socios que forman la Sociedad de Cazadores, constituida en esta villa, a fin de ver los fondos de que se dispone para nombrar un guarda jurado que vigile el término y denuncie a cuantos infrinjan la ley de caza.

Sobre este punto ya escribiré largo y tendido en otra carta, pues se desea consultar a la Sociedad de Cazadores de esa sobre la interpretación del reglamento de caza en algunos de sus artículos.

No lo hago en la presente porque se va haciendo larga.

Hace pocos días han recibido los señores Cueva y Moreno un hermoso borrego de diez meses que tenían comprado en 400 pesetas, es de raza Yhropshires, y ha pesado unos 65 kilogramos.

# LA REGIÓN EXTREMEÑA (31/12/1906)

En el kilómetro once de la carretera de Barcarrota a Villanueva del Fresno ocurrió el día 28 un accidente que por las circunstancias que en él concurrieron pudo tener funestos resultados. Fernando G. Serrano y Francisco B. Gallardo, vecinos de Jerez de los Caballeros iban montados en un coche de su propiedad que fue atropellado por un carro que en unión de tres más conducían muebles de una compañía de circo con dirección a Barcarrota, quedando el coche completamente destrozado. Los dueños denunciaron el hecho a la guardia civil que detuvo al carretero en Barcarrota.

No ocurrieron afortunadamente desgracias personales.

# LA REGIÓN EXTREMEÑA

(24/5/1909)

BARCARROTA, 23 (11'30 h.)

### INAUGURACIÓN DE UNA ESTACIÓN TELEGRÁFICA

Inaugurándose hoy la estación telegráfica de este pueblo, aprovecho la ocasión para saludarle cordialmente.

## LAÉPOCA

(1/4/1910)

En Badajoz.

En esta provincia vuelven a imperar los antiguos y desacreditados procedimientos electorales.

El ministro de la Gobernación ha autorizado el nombramiento de un delegado para que inspeccione la administración municipal del pueblo de Barcarrota.

Hay que advertir que precisamente se trata de un pueblo en el que han mandado los liberales desde el año 1898 hasta las últimas elecciones municipales, en las que obtuvieron los conservadores mayoría.

Hasta esa fecha no ingresó el Ayuntamiento de Barcarrota ni una peseta en Hacienda, mientras que los conservadores llevan ya entregadas, desde enero último, más de 21.000 pesetas, a cuenta de las 102.000 y pico que adeuda al Tesoro dicho Municipio.

La gente se pregunta si obedecerá a este plausible intento de mejorar la administración municipal de Barcarrota el nombramiento de un delegado que no se consideró necesario mientras aquel Municipio dejaba incumplidas sus obligaciones.

#### LATARDE

(4/5/1910)

#### UNADESGRACIA

De Badajoz comunican que en el pueblo de Barcarrota se despeñó una diligencia desde una considerable altura.

En la diligencia viajaban cuatro hombres y dos mujeres.

Dichos viajeros resultaron heridos de gravedad.

# ELPAÍS

(30/9/1910)

Barcarrota, 29. Le ruego pida al Gobierno en su periódico, en nombre

de la inmensa mayoría de los vecinos, rebaja en el contingente de soldados de este año. Luís Panadero.

# DIARIO DE CÓRDOBA

(31/1/1912)

**ANUNCIO** 

**FALTAN VIAJANTES** 

Varias regiones, sueldo fijo y gastos pagados. Precisa disponer de 500 ptas, a depositar en la casa. Artículos de ferretería. Catálogo en miniatura y amplias condiciones se remiten certificadas previo al envío de 90 cts. en sellos. Dirección: Sancho Vaquerizo. Barcarrota.

#### **ELIRIS**

(7/12/1912)

**ANUNCIO** 

Don SANCHO VAQUERIZO

Barcarrota (Badajoz)

Con cada máquina incluiremos un REVOLVER de bolsillo a retrocarga, gran novedad, calibre 12 mm. y su correspondiente caja conteniendo diez cartuchos, preciosa arma, a fin de que al sacarlo del bolsillo en reuniones sirva de recordatorio a la máquina.

#### **ELLIBERAL**

(8/7/1913)

Hace dos años que se sacó a subasta la carretera de Zafra a Barcarrota. la cual atraviesa una extensa y rica zona de pueblos desamparados de vías de comunicación, los cuales vienen a esta estación a facturar sus productos, y siendo tal necesidad es incomprensible que el expediente duerma el sueño de los justos.

#### **ELTELEGRAMA DEL RIF**

(24/2/1914)

De Badajoz comunican que el temporal ha producido grandes destrozos en toda la provincia.

En la carretera de Barcarrota el aire volcó un carro, matando al carrero.

# LA REGIÓN EXTREMEÑA

(9/3/1914)

#### LAS ELECCIONES EN BARCARROTA

Ministeriales, 909 cada uno; Lopo, 712; Pacheco, 506; conjuncionistas, 205 cada uno.

Barcarrota contribuyó eficazmente al triunfo del inolvidable D. Nicolás Salmerón, la primera vez que fue al Congreso como representante del antiguo distrito de Badajoz.

Las fuerzas del partido republicano en Barcarrota llegó a ser incontrastable.

La casi total desaparición del elemento corcho taponero y el proceder de un republicano, convertido hoy en conservador, ha sido causa de que aquellas fuerzas disminuyan considerablemente.

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA (24/3/1915)

De provincias no tenía el Sr. Sánchez Guerra más noticias que un telegrama de Badajoz dándole cuenta de haberse restablecido la tranquilidad en los pueblos de Barcarrota y Salvaleón, donde se había alterado a consecuencia de la carestía de las subsistencias.

## CRÓNICA MERIDIONAL

(25/3/1915)

#### CARESTÍA DE SUBSISTENCIAS. MOTINES

Se han recibido varios despachos telegráficos de Badajoz dando cuenta que en diversos pueblos de aquella provincia se han registrado serios motines por la carestía de las subsistencias.

En Barcarrota varios grupos impidieron la salida de cinco carros de harina.

La Guardia civil intervino disolviendo los grupos de revoltosos.

# CORREO DE LA MAÑANA (31/12/1915)

#### POR CAZAR SIN LICENCIA

Cándido R. F., vecino de Barcarrota, es un aficionado terrible a la caza, y días pasados, dispuesto a dar una descomunal batida en territorio de Salvatierra de los Barros, cogió su escopeta y dos reclamos de perdiz. Pero no contó con la Guardia civil, que lo halló en el camino y se lo llevó al pueblo, donde fue denunciado ante el juez.

### CORREO DE LA MAÑANA (7/4/1916) DE BARCARROTA GIRA ARISTOCRÁTICA

Hacia tiempo que flotaba en el ambiente la idea de una merienda en el campo, donde los muchachos, olvidando por un día el casino y las muchachas sus monótonas labores, dieran en amigable consorcio un día de solaz y esparcimiento al espíritu.

Los recientes temporales de aguas y otras causas de poca monta, retrasaron por unos días esta fiesta tan simpática y tan deseada por la gente joven, y tan del agrado de las mamás.

Llegó, por fin, el día 2 de abril; amaneció un día de primavera, espléndido; el sol, majestuoso, enviaba sus dorados rayos dando una nota de alegría a aquel manojo de bellísimas flores de la población que corrían a recibir en sus frentes el purísimo ósculo del astro rey.

Tres lujosos coches, tirados por briosos corceles aguardaban a la salida del pueblo, en el sitio conocido por Llano de la Cruz.

Al son del alegre tintineo de los cascabeles se entonan mil canciones por argentinas voces que parecen celestiales, sobre todo la encantadora y bellísima cacereña Antoñita Vallés con su melodiosa voz, que ya quisieran imitar los ruiseñores, nos transporta por unos momentos a las regiones más ignotas de la fantasía.

Los campesinos saludan con sus sombreros al paso de la brillante comitiva.

En un puentecillo junto a Salvaleón y bajo las protectoras ramas de un corpulento olivo nos espera suculento almuerzo que repone las fuerzas a nuestros desfallecidos estómagos; mil incidentes graciosísimos contribuyen a pasar un rato delicioso; unos muchachos dicen chistes, otros deslizan purísimos madrigales en los oídos de sus respectivas novias y todos reímos, todos sentimos nuestro ánimo embargado por inefable dicha.

¡Juventud, divino tesoro! ¿Por qué no eres eterna? Mientras estamos en tu seno, todo son bienandanzas; las azules ilusiones fluyen de nuestra mente en confundido tropel, avasallando los pequeños escollos de la vida.

Continuamos nuestro viaje a Salvaleón, donde fuimos espléndidamente obsequiados en casa de las señoritas de Herrero.

Una vez de regreso, en Barcarrota, se bailó en el casino, donde hubo profusión de pasteles, dulces secos y almibarado Pedro Ximénez.

No quiero pasar por alto los nombres de los concurrentes a la fiesta; admiramos a la distinguida y elegantísima Antonia Vallés, que se encuentra de temporada en casa de los señores de Prats; a las simpáticas y sugestivas Carmen Hermosel, Dolores Rodríguez, María Mahugo, María Majó, Magdalena García y María Luisa García.

Las bellísimas y encantadoras María Jiménez, María Burgos, Encarnación Bernáldez y Teresa Mata, todas a cuál más bonitas y todas luciendo elegantísimos trajes que realzaban más sus encantos y bellezas.

Iban representándolas las distinguidas señoras doña Aniceta Hermosel, doña Filomena de Guzmán y doña Inés García.

Del sexo fuerte, Justo García, Pepe Prats, Paco Larios, Román Fernández, José Barriga, Elías Llinás y el cronista que suscribe.

La fiesta resultó agradabilísima para todos, reinó franca alegría y tomó cuerpo la idea de organizar uno de estos días otra gira al vecino pueblo del Valle.

J. Majó Macías

Barcarrota, abril, 4 de 1916

#### **ELSIGLO FUTURO**

(10/7/1916)

Badajoz, 9. La infanta Isabel ha oído misa en la ermita de la Soledad, patrona de la capital.

Después marchó en automóvil a Jerez de los Caballeros.

Al pasar por los pueblos de Albuera, Almendral y Barcarrota la saludaron los respectivos alcaldes, entregándoles la infanta donativos para los pobres.

(...)

### ECO ARTÍSTICO

(15/3/1918)

Barcarrota. Teatro Guerra.- En su original repertorio de duetos y canciones están cosechando aplausos entusiastas las notables duetistas y canzonetistas Hermanas Clavel. *El Corresponsal*.

LA ÉPOCA (12/4/1918)

Badajoz. 11.- En el pueblo de Barcarrota se amotinó el vecindario pidiendo la destitución del secretario del Juzgado municipal.

#### **ELLIBERAL**

(19/5/1918)

También en Barcarrota ha habido alborotos. El vecindario pidió la tasa de los tejidos y de los productos del cerdo.

#### **ELSOL**

(13/9/1918)

La feria de Barcarrota

Badajoz, 12.- En el pueblo de Barcarrota se ha celebrado la tradicional feria con gran concurrencia de feriantes.

Se han hecho muchas transacciones a precios elevados.

#### EL HERALDO DE MADRID

28/9/1918)

adajoz, 28.- Comunican de Barcarrota que Adolfo Pérez denunció a a Guardia civil haberle sido robadas por dos enmascarados 6.500 pesetas que le habían sido entregadas para un pago.

De las diligencias practicadas resulta que el denunciante simuló el robo para quedarse con el dinero.

# EL PROGRESO AGRÍCOLA Y PECUARIO (15/7/1919)

En Barcarrota los señores Márquez Durán, Macarro, Gata Martínez y Cacho, han vendido sus pinas de lana, que dieron unas 2.500 arrobas, pagándose a 43 y 44 pesetas.

#### **ELSIGLO FUTURO**

(30/4/1920)

Badajoz, 29. El automóvil de la empresa La Estellesa, que hace el servicio de viajeros y correspondencia entre Barcarrota y esta capital al salir hoy del pueblo de Albuera, se desvió y cayó por un desmonte de tres metros de altura.

Resultaron heridos de gravedad los viajeros Braulio Redondo y Sirio Herranz; los demás ocupantes del vehículo sólo sufrieron pequeñas contusiones.

Varios automóviles que, procedentes de Cádiz, pasaron después por el lugar del suceso, recogieron a los heridos, trasladándolos al hospital, donde continúan en grave estado.

### **CORREO DE LA MAÑANA**

(7/1/1921)

Los tiempos cambian y los procedimientos se modifican; esto, si no lo ha dicho Unamuno se le ha podido ocurrir con la mayor naturalidad del mundo. Pero en fin, veamos por qué ocurren esas cosas.

Luis Vaquero Sánchez es un señor labrador de Barcarrota, el cual lleva en arriendo la finca denominada "Cuarto del Medio", y en donde, como es natural, se encontraba en la mañana del día cinco del actual.

De pronto se presentaron ante su vista dos desconocidos, uno de edad avanzada y otro más joven. El más anciano armado de una carabina, y al decirle el señor Vaquerizo que se detuvieran, le respondieron con un disparo que afortunadamente no hizo blanco, pero que pudo hacerlo.

Al ruido de las detonaciones acudieron varios trabajadores de la finca, logrando detener a los dos forajidos desconocidos, no sin antes resultar herido en la refriega el ganadero Felipe Torrado Parrado, natural de Higuera de Vargas.

Los dos detenidos dijeron ser y llamarse Manuel V., de sesenta y cinco años, natural de la provincia de Toledo, y Antonio M., de diecinueve años y de nacionalidad portuguesa.

Confesaron que la carabina la habían hurtado, así como los cartuchos cargados, en una finca del término municipal de Villanueva del Fresno, con el sano propósito de dedicarse al robo en despoblado.

¡Vamos, unos émulos de Diego Corriente!

# ECO ARTÍSTICO (30/7/1921)

Actuaron con gran éxito en los teatros de las Cortes, de San Fernando, de Prado Rey, de Barcarrota y por último actúan en Almería, el dueto Los Manodelas y la cantante de regionales y flamenco Anita Clavel.

# **CORREO DE LA MAÑANA**

(27/4/1922)

Bienvenido. En Barcarrota, y con el título de la localidad en que se edita, ha aparecido una publicación semanal que vio la luz el 16 de los corrientes y cuyos dos primeros números recibimos ayer.

Barcarrota es un periodiquito ameno que, aparte la modestia con que anuncia su nacimiento, llena sin duda un hueco intelectual y cumplirá perfectamente su misión de deleitar y de instruir.

Bienvenido sea el nuevo compañero, con quien gustosos establecemos el intercambio

### CORREO DE LA MAÑANA (6/6/1922)

### ¿ACCIDENTE O SUICIDIO?

Sobre la superficie de las aguas de una charca destinada a abrevadero del ganado, en el ejido de este pueblo, apareció flotando el cadáver de un hombre.

Cuando las autoridades judiciales tuvieron conocimiento del caso, se personaron en el lugar mencionado, procediendo a la extracción del cadáver y a su identificación, resultando pertenecer al vecino de esta villa Francisco C. M.

Practicada la diligencia de autopsia correspondiente, los facultativos pudieron apreciar que el cuerpo del infeliz Francisco no presentaba señales de magullamiento ni heridas que demostraran haberse empleado medios violentos para arrebatarle o arrebatarse la vida.

Como por otra parte no se conocen más antecedentes del suceso, se ignora si se trata de un accidente casual, de un suicidio o de cualquier otro hecho delictivo.

# CORREO DE LA MAÑANA

(15/10/1923)

#### **DEBARCARROTA**

En la fábrica de baldosines que en esta villa posee don José Fernández, y en la noche del once, se cometió un robo, entrando los cacos por la puerta principal que abrieron con una ganzúa, y después de abrir todos los cajones de la mesa de escritorio, sin que encontrasen nada en metálico, acordaron llevarse cuatro cajetillas de tabaco picado, una cortina de percal color gris y una manta portuguesa de lana blanca con listas negras y una escopeta antigua de dos cañones de

fuego central, con las llaves por fuera y la palanca en el guardamonte, faltándole la cuña del guardamano, que los ladrones al desarmarla dejaron olvidada.

Hasta la fecha se ignora quiénes sean los autores.

#### LA VOZ

(23/7/1924)

Mérida. La Guardia civil ha detenido a Manuel Z. L., de cuarenta y cinco años, vecino de Barcarrota, que agredió al agente ejecutivo de la Comunidad de Labradores, por embargarlo a causa de una deuda que tenía.

#### ELIMPARCIAL

(13/8/1924)

En los primeros días de este mes, y en su casa de Barcarrota (Badajoz), ha sido pedida la mano de la bella señorita Josefa Villanueva y Villanueva para el joven abogado y ex diputado a Cortes por Coria don Juan Muñoz Casillas, hijo del ilustre político y jurisconsulto D. Juan Muñoz Chaves (q.e.p.d.).

Entre los novios se han cruzado valiosos regalos. La boda se celebrará en el próximo mes de octubre.

#### **ELIMPARCIAL**

(2/10/1924)

El campeonato extremeño.

Primera vuelta. Día 2 de noviembre, Barcarrota-Almendralejo y Badajoz-Cáceres, Día 9, Barcarrota-Cáceres y Almendralejo-Mérida. Día 10, Mérida-Barcarrota y Almendralejo-Badajoz. Día 23, Badajoz-Barcarrota y Cáceres-Mérida. Día 30, Cáceres-Almendralejo y Mérida-Badajoz.

Segunda vuelta. Repetición de los mismos partidos, en las fechas, 7, 14 y 21 de diciembre y 11 y 30 de enero, respectivamente, en los campos contrarios.

#### **ELSOL**

(8/11/1924)

Hallazgo de un cadáver.

Mérida. 7. El guardia de la Comunidad de labradores de Barcarrota. Secundino Romero, encontró en la finca de las Contiendas el cadáver de un hombre con una herida de arma de fuego en la sien derecha.

Identificado el cadáver, resultó ser el de Manuel M. D., de veintiséis años, vecino de Atalaya. Parece que se trata de un suicidio.

# CORREO DE LA MAÑANA (16/11/1924)

## INMUNIZACIÓN ACTIVA CONTRA LA PESTE PORCINA

El doctor Salazar ha presentado una comunicación al II Congreso Nacional de Ciencias celebrado en Sevilla (...)

Estas primeras pruebas de inmunización con virus puro fueron hechas particularmente por mi querido amigo el importante ganadero extremeño don José María Guzmán (vecino de Barcarrota), hombre tan inteligente como laborioso que no tuvo inconveniente en someter a sus ganados a los riesgos necesarios, en pro del importante problema que se planteaba. A él se debe, en este primer periodo de orientación, no sólo el hecho relatado, sino que llevando a sus amigos al convencimiento de la eficacia de la vacunación activa se prestasen estos a realizar las mismas pruebas con sus ganados, habiéndose practicado más de 20.000 vacunaciones en estos tres últimos años.

#### **PANORAMA**

(30/12/1924)

Hállase domiciliado el Sr. Suárez Astorga en la importante localidad de Almendralejo, perteneciente a la provincia de Badajoz, donde todos le conocen como uno de los más acreditados cosecheros y exportadores de vinos. También practica, con idéntico éxito, la compraventa en comisión y por cuenta propia; y es fabricante de anisados, siendo muy afamado su «Anís Victoria». Y de todo ello tiene depósitos en Cáceres y Barcarrota.

# CORREO DE LA MAÑANA (20/3/1925)

### **BARCARROTA**

En el kilómetro uno de la carretera de Salvaleón se encontraba Félix Mogío conduciendo una caballería que pastaba en la cuneta.

Como esto constituye una infracción del reglamento de carreteras, fue denunciado por la benemérita.

ELSOL

(3/7/1925)

Un suicidio.

Badajoz, 8. En la charca denominada Abrevadero del Rodeo, de Barcarrota, apareció el cadáver del obrero Teodomiro S. B., que, desesperado por padecer una enfermedad crónica en el estómago, se suicidó ahogándose.

**ELSOL** 

(6/7/1925)

La fiebre aftosa.

Aumenta de un modo alarmante la fiebre aftosa en el ganado. En Barcarrota, La Parra y otros pueblos ha sido declarada oficialmente la epizootia.

#### ELIMPARCIAL.

(9/10/1925)

En su casa de Barcarrota ha dado a luz un hermoso niño la distinguida esposa del joven abogado y ex diputado a Cortes D. Juan Muñoz Casillas, nacida Josefina Villanueva. El neófito recibió las aguas bautismales, imponiéndole el nombre de Juan, en recuerdo de su abuelo paterno, el conocido político extremeño D. Juan Muñoz Chaves.

**LAVOZ** 

(13/2/1926)

DETENIDOS

En una fábrica de harinas, situada en el pueblo de Barcarrota, penetraron durante la noche unos malhechores, que, descerrajando la entrada a las oficinas, se apoderaron de 250 pesetas que había en una mesa y de varios bonos de pan.

Como supuestos autores del hecho han sido detenidos los empleados de la fábrica Luciano S. A. y Antonio A. P.

**CORREO EXTREMEÑO** 

(8/9/1926)

EL FESTIVAL INFANTIL CELEBRADO EN EL COLEGIO DE LAS SIERVAS DE SAN JOSÉ El 6 por la tarde se celebró en el Colegio que regentan las religiosas siervas de San José en esta localidad, el festival escolar que oportunamente anunciamos y que resultó en extremo agradable.

Cuando traspasamos los umbrales de la puerta de entrada, una inusitada animación reina dentro del Colegio; el patio, convertido como por encanto en sala de espectadores y escenario, se halla ocupado por crecido público. la mayoría padres de las alumnas, que esperan ansiosos el momento de ver a sus nenas en acción.

Suena el timbre y en medio de gran silencio saluda a la concurrencia Susanita Hernández, que pese a sus cinco años levanta una nube de aplausos.

A continuación, las alumnas del segundo grado interpretan, acompañadas al piano de la madre Asunción, una preciosa canción escolar.

Seguidamente nos anuncia la simpatiquísima Susanita un ejercicio de Historia Sagrada, en la que la monísima Rosario Torrado y otras nenas, tan "viejas" como ella, nos deleitan con sus preguntas la una y con sus respuestas las otras.

Hay un intermedio musical, en el que las encantadoras señoritas Matilde Montes y Piedad Velasco ejecutan admirablemente la composición "¡Quién vive!", de Galop.

Después los peques nos deleitan con un ejercicio de Gramática en acción y la niña Maruja Cueva ejecuta al piano "Mis gatitos", precioso vals,

Hay después un ejercicio de Aritmética, en el que se lucen Antoñita Casas y María Larios.

En otro intermedio musical producen nutridos aplausos las bellísimas Sinforosa Cueva y Beatriz Montes, que ejecutan "Bucephale", de Galop.

Sigue a esto un ejercicio de Geometría y un bonito diálogo entre dos asilados, que también es aplaudido.

Antoñita Casas dice una plegaria recitada, acompañada al piano por la señorita Piedad Velasco, declamado con mucha soltura y naturalidad.

La niña Magdalena Pérez interpreta soberbiamente el monólogo "La muñeca", conquistando aplausos.

Antes de esto, todas las pequeñuelas, que son las que llevan la parte fuerte del festival, verifican diversos ejercicios de gimnasia rítmica, acompañadas al piano por el joven Juan Antonio Guerra.

Otra vez la sugestiva Sinforosa Cueva, a quien acompaña ahora

Felisita Sánchez, recrea nuestro oído con la ejecución de una mazurca de concierto.

Baldomera Torres y Rosario Sánchez, ganan aplausos en el diálogo "Sin comer", y finalmente Rosario Torrado y Guadalupe Trejo pronuncian dos bonitos discursos finales.

En este momento la "tropa" infantil, que hasta ahora guardaba el mayor orden, arma infernal algarabía, pues de todas partes les llueven caramelos.

En resumen, una fiesta sumamente simpática, en la que el tiempo se pasó agradablemente y en la que probaron las religiosas el celo que despliegan en su difícil tarea de la enseñanza.

La exposición de labores dejamos el reseñarla para mañana, ya que es cosa que merece ser tratada con tanta o más extensión que el festival, y por otra parte haríamos esta información demasiado extensa.

La novena de Ntra. Señora del Soterraño

Esta noche ocupó la sagrada cátedra el eminente orador sagrado don Ismael R. Orduña, canónigo de la santa iglesia Catedral de Málaga, que disertó sobre la necesidad de la fe en la vida, tanto moral, como social y jurídica.

Su brillante oración fue escuchada con sepulcral silencio, sintiendo por mi parte mucho no poseer en estos momentos la pluma de un gran escritor para poder expresar, aun torpemente, la emoción que tanto yo como los demás fieles sentimos en el transcurso de su discurso.

El barítono don Álvaro cató con su exquisita voz una preciosa plegaria.

Teatro

Durante los días de feria actuará en el teatro Guerra, la notable compañía lírico dramática de Enrique Estela y en la que figuran valiosos elementos.

Rodríguez

#### **ELSIGLO FUTURO**

(4/7/1927)

Se inaugura un matadero en Barcarrota.

Badajoz.- Con asistencia del gobernador civil de la provincia, del presidente de la Diputación provincial, señor García Guerrero; delegado gobernativo, señor Requejado; inspector provincial de Sanidad, señor Bardají; autoridades locales y numerosos concurrentes, se celebró en Barcarrota el acto inaugural del nuevo matadero.

Es una hermosa obra constreñida por aquella Corporación Municipal. Seguidamente fueron obsequiadas las autoridades e invitados al acto con un espléndido "lunch", servido en el salón de actos del Consistorio.

# LALIBERTAD

(27/7/1927)

Robo en un cortijo.

En Barcarrota varios individuos penetraron en el cortijo Los Fresnos abriendo un agujero en el techo y llevándose cuanto encontraron. Para salir rompieron la puerta.

### **ELIMPARCIAL**

(8/12/1927)

Nuevo Centro telefónico

Barcarrota 7. A las doce de la mañana de hoy se ha inaugurado el servicio interurbano de este pueblo, asistiendo al acto el Ayuntamiento en pleno, autoridades locales. Comisiones de los Centros culturales y muchísimo público.

Bendijo los aparatos el cura párroco, que pronunció sentidas palabras de agradecimiento en nombre de los vecinos para la Compañía que introducía tan extraordinaria mejora.

Los altos empleados de la Telefónica obsequiaron a los concurrentes con un espléndido «lunch». Al final el alcalde agradeció también la mejora realizada y en nombre de la Compañía le contestó el administrador de esta zona, D. Manuel Aguirre.

En el pueblo reina con motivo de la inauguración del Centro Telefónico extraordinario entusiasmo.

# CORREO EXTREMEÑO (27/3/1928)

VARIAS NOTICIAS DE BARCARROTA

#### LA SANTA MISIÓN

Después de una larga temporada en que este pueblo no tuvo la dicha de acoger en su seno a las Santas Misiones, que tan bellos recuerdos nos traen a la memoria, hemos visto otra vez reconstruidos los pasados tiempos y reinar nuevamente en chicos y grandes, el alborozo, que sin saber cómo, se nos entra en nuestras almas al recibir la visita de tan ilustres huéspedes.

A las tres de la tarde del día 25, el alegre repiqueteo de las campanas, nos anunció el fatuo acontecimiento, e inmediatamente nos trasladamos a la iglesia de Santiago, en la que se habían congregado las autoridades, tanto civiles como militares, multitud de señoritas, los niños y niñas de las ocho escuelas nacionales y un gentío inmenso que llenaba por completo las naves del templo, formándose acto seguido una procesión con el objeto de salir a las afueras del pueblo, a recibir a los reverendos padres.

Al poco tiempo de espera, en la carretera que va a Salvaleón y por donde debían venir los Padres, se presentaron estos, acompañados de las autoridades del vecino pueblo y procediéndose, después de las presentaciones de rigor, a reorganizar la procesión y encaminarla de nuevo a la parroquia de Santiago; una vez allí, el párroco don Ángel Pérez, dio lectura a la misiva que el ilustrísimo obispo de la diócesis envía a el pueblo de Barcarrota y seguidamente ocupó la cátedra el Padre Bruno, que dio las gracias a todos por el recibimiento de que han sido objeto; dice que no vienen a predicar nada nuevo, pues la doctrina de Cristo, es la misma ahora, que hace veinte siglos; solicita el apoyo de todos, elogia al actual gobierno manifestando que ellos vienen a hacer patria, y por último dedica unas frases a Higuera de Vargas y Salvaleón, pueblos donde últimamente han estado, y de los que han salido sumamente satisfechos, tanto él como su compañero, el Padre Vicente Pastor.

Nosotros deseamos grata estancia entre nosotros a los mencionados padres, no dudando que Barcarrota, pueblo altamente religioso, asistirá en masa a los actos sagrados que organicen.

Por último, lamentamos tener que anotar, que ya fuere por considerarlos de poco relieve social, o más bien por un lamentable olvido, que es lo más probable: en la presentación de los Padres a las diferentes personalidades que esperaban su llegada, fueron pasados por alto los maestros nacionales, que quedaron altamente sorprendidos ante el trato de que fueron objeto.

#### **UN SEPTENARIO**

Con asistencia de un crecido número de fieles, se está celebrando en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Soterraño, el solemne septenario que anualmente se celebra en dicha parroquia en honor de la Santísima Virgen de los Dolores.

La preciosa imagen, hállase colocada en magnífico trono improvisadamente levantado en el presbiterio de la ancha nave central, y en el que luces y flores forman armonioso conjunto.

El domingo, segundo día del septenario, desarrolló una admirable plática el P. Vicente Pastor, en la que definió la misión, su objeto y el modo que deben emplear las personas para poder aprovecharse de ellas y sacar el mayor fruto posible.

#### DECINE

En el Salón Guerra se proyectó el domingo la bonita cinta que lleva por título "La Intrusa".

Para fecha próxima está anunciado el estreno de "Los Héroes de la Legión", que tan señalado éxito obtuvo en Badajoz.

Ouinito

# CORREO EXTREMEÑO (6/5/1928)

LE CELEBRA CON GRAN ANIMACIÓN LA TRADICIONAL OMERÍA DE LAS CRUCES

In la Avenida de la Industria, se está ya construyendo un bonito paseo

El día ha amanecido frío y nebuloso, pero no obstante de eso, desde bien tempranito vénse desfilar por la cinta rojiza de la carretera, grupos de alegres romeros, caballeros en sus mulas y jumentos –que hoy lucen sus mejores jaeces- y llevando a sus ancas como preciado trofeo, a la mocita algarera y sonriente, que con su risa cascabelera pone la nota típica de la tradicional romería. La interminable procesión aumenta por momentos. Barcarrota entero parece que se descuelga en el vecino Salvaleón. Por la tarde la carretera es un hervidero de gente, y presenta un panorama encantador; de trecho en trecho han sido colocadas algunas rústicas cantinas, en las que el romero sacia su sed y cobra nuevos bríos. A cada momento cruza rápido un estrepitoso "Ford", dejando tras sí una estela de polvo, que envuelve por algunos segundos a los animados grupos. Allá la jumenta cansina y perezosa, ha dado en tierra con la amorosa pareja, y unido a todo esto los miles de oportunos y salpicados chistes, que surgen ingenuos de la boca del romero, radiante de vida y alegría.

Por fin hemos llegado al simpático pueblecito, que hoy viste sus más ricas galas: Salvaleón. En el fondo de un ferocísimo valle

distínguense apiñadas gran número de blancas casitas, con sus tejados relucientes, y que bajo sus muros cobijan a la hermana Aguasanta, el hermano Manuel, la hermana Rosario, etc..., unos a otros, en este ubértimo pueblo.

Acabamos de llegar a la plaza de la Constitución, bastante pina, y que se encuentra invadida por una innumerable multitud. Varios puestos de quincalla y otros tantos de chucherías, componen estrecha y corta calle, por la que discurren en animada confusión barcarrotenses y porrineros. Unas cuantas señoritas asaltan con cierta cortedad a la juventud masculina, consiguiendo colocar varias tarjetas de una tómbola benéfica. En esta calle suena tristona y apagada la música del acordeón; por aquella cruzan alegres y alborotadores nuestros paisanos; más adelante, en un reducido "salón", bailan confusamente numerosas parejas, y como nota saliente, dos simpáticos chinitos, que con sus bagatelas y limitado léxico causan la admiración del pacífico vecindario.

Últimamente giramos rápida visita a la ermita de la Virgen de Aguasantas, venerada Patrona de la villa, y volvemos de nuevo a la plaza de la Constitución. La confusión es ya algo menor; muchos romeros han tomado ya la ruta de regreso. Penetramos en la casa del hermano Juan, un simpático viejecito de alma buena y corazón grande, que se esfuerza en hacernos tomar un enorme vaso de vino de Salvatierra; este es, según nos dicen luego, el obsequio que todo salvaleonero está obligado a hacer al forastero. Las horas comienzan a transcurrir un poco tediosas; el reloj público desgrana lentamente las ocho de la tarde; el cielo nos amenaza con un inminente chubasco, y esto hace que tomemos rápidamente el camino de vuelta, y crucemos por entre los grupos de romeros, que armando extraordinaria algarabía, regresan un poco contrariados a su pueblo.

Obras municipales

Desde hace ya varios días se está llevando a cabo en la Avenida de la ludustria, y en el trozo de terreno que queda entre la carretera y las casas de la derecha, la construcción de un paseo, estando ya las obras muy adelantadas, y siendo nuestro deseo que las terminen cuanto antes, pues bastante es la falta que están haciendo.

Desde luego, damos nuestro sincero aplauso al señor alcalde y demás señores del ayuntamiento por su atinadísima determinación.

Medidas sanitarias

Hace unos días celebró reunión la Junta Local de Sanidad, acordando, para dar cumplimiento a las órdenes transmitidas por el excelentísimo gobernador civil de la provincia, repartir un prospecto entre los vecinos, en los que se les manda no escupir en las calles; que las puertas de las mismas sean barridas antes de las nueve de la mañana; poner el consabido bozal a los perros, sancionando con graves multas a los dueños de los mismos que no cumplan este mandato, y otras muchas más y acertadas medidas higiénicas.

También se acordó que en adelante, el carro del barrendero municipal será cerrado, a fin de evitar que con el traqueteo se esparza la basura, y por ser también mucho más higiénico que el que actualmente hay.

Sociedad

Para el distinguido joven don Cipriano Romero, y por sus señores padres, ha sido pedida la mano de la bellísima y elegante señorita Joaquina Cueva Cueva, hija del opulento propietario de ésta, don Anacleto Cueva, y de doña Adela Cueva, fijándose la boda para fecha próxima.

Entre los novios cruzarónse valiosísimos regalos.

Por adelantado deseamos a los futuros esposos muchas felicidades.

"El negro que tenía el alma blanca"

Esta soberbia producción de "Julio César, S. A.", púsose en la pantalla del Salón Guerra, siendo muy aplaudida por el numeroso y selecto público que ocupaba la sala.

Hoy domingo, se proyectará la segunda jornada.

Quinito

ELSOL (11/7/1928)

Otro incendio

En la finca denominada de Santiago, sita a extramuros del pueblo de Barcarrota, propiedad de don José Carvajal Silva, se quemaron sesenta fanegas de trigo, y gracias al auxilio del vecindario se logró evitar que las llamas se propagasen a unas mieses colindantes.

El siniestro lo produjo el niño de cinco años Francisco G. cuando jugaba con una caja de cerillas.

### CORREO EXTREMEÑO

(22/7/1928)

**DESDE BARCARROTA** 

# SE FORMULA UNA QUEJA CONTRA LOS MOZALBETES QUE DIRIGEN PIROPOS SOECES A LAS MUCHACHAS

Hoy vamos a dedicar unas cuantas líneas al tema tan debatido por toda la prensa mundial, sobre si es o no conveniente la supresión del piropo.

Nada nuevo podemos agregar a esta polémica, en la que las firmas más prestigiosas han tomado parte.

Sabido es que hay naciones como Francia o Inglaterra, en que el piropo solamente es dirigido a las "cocottes", teniendo derecho la mujer piropeada a denunciar al atrevido don Juan.

Aquí en España ocurre lo contrario: el piropo es un mal endémico nada fácil de curar.

Nosotros no somos, ni mucho menos, enemigos de él, pero tampoco uno de sus defensores; mejor dicho, distinguimos las dos clases que apreciaba en un artículo publicado en la revista madrileña *Estampa*, el eximio Alberto Insúa: piropo decente y piropo sucio; el primero, que raramente oiremos, es el único que nos parece aceptable; del segundo, que a todas horas podemos oír por calles y plazas, somos y seremos uno de sus más encarnizados enemigos.

Y sin embargo, ese piropo soez e indecente, ese piropo que a toda mujer que se estime causa atracción, ese piropo únicamente de seres abyectos y envilecidos, es el que nuestra pervertida juventud se enorgullece de dominar.

Y es vergonzoso observar cómo en nuestra plaza de la Constitución, al congregarse en ella todas las noches nuestras encantadoras paisanitas, dispuestas a gozar de un rato de expansión, no falten unos cuantos pollos "manzanas", y otros que no lo son, que presumiendo de tenorios y castigadores, tengan que avergonzarlas con su indecente y soez palabrería.

Por eso pergeñamos hoy estas líneas, hijas de nuestro profundo cariño a la patria chica; nosotros, que procuramos con todas nuestras fuerzas el ensalzarlas, sentimos un pesar muy hondo y muy grande al ver que esos hijos suyos —abortos sin duda alguna- de tal modo la rebajan y procuran deshonrarla.

Y por eso también una vez más elevamos nuestra justa queja a la primera autoridad local, a fin de que ponga coto a tales desmanes; todas las noches una pareja de municipales toma tranquilamente el fresco a la puerta del Ayuntamiento, cuando no se ocupan de arrojar de la plaza a los niños que juegan en ella.

¿No sería mejor que se dedicaran a vigilar a los mayores, en vez de

perseguir a trallazos a niños inocentes?

#### DECINE

Esta noche en la plaza de toros se pasará por la pantalla el notable film "El fantasma de la Ópera".

Dada la fama de esta película, suponemos se verá muy concurrido el agradable cinema.

#### LALIBERTAD

(22/9/1928)

Una coz

En Barcarrota el niño Luís Díaz sufrió una coz de un mulo, causándole una herida gravísima en la cabeza.

## CORREO EXTREMEÑO

(15/1/1929)

Por varias alumnas de la escuela de niñas número 2 de esta localidad. que regenta doña Magdalena Pérez, se celebró el pasado domingo, en el Salón Guerra, una función escolar que resultó muy lucida.

Se pusieron en escena las comedias *Cinematógrafo feminista* y *Lo que inventan las mujeres*, que fueron fielmente representadas por las niñas María Triguero, Valeriana Soriano, Ramona Martínez, Sabina Hinchado y Luisa Lindo.

En el entreacto se procedió a la rifa de la moneda de oro –cuya recaudación, como lo de la representación, es destinado a la adquisición de una máquina de coser para dicha escuela-, tocándole la suerte al número 646.

De público, ni que decir tiene que asistió en gran número.

La función de la cantina escolar

Por conducto que nos merece entero crédito, nos enteramos que las fechas elegidas por el elenco para las representaciones, serán los días 24 y 25 de los corrientes.

La primera noche se pondrán en escena *No quiero*, *no quiero* y la segunda *Rosas de otoño*.

Además, el día 24, cantará el consagrado tenor extremeño don Luis Morgado, y el siguiente, el teniente de la Remonta de Olivenza don Antonio Linares. *Rodríguez*.

# CORREO EXTREMEÑO (22/1/1929)

# CONTINÚAN LOS PREPARATIVOS PARA EL FESTIVAL A BENEFICIO DE LA CANTINA ESCOLAR

Ya podrán los habitantes de nuestro querido pueblo gozar de las representaciones de la Cantina escolar, tan cacareadas por nosotros.

Los próximos días 24 y 25, son fechas intangibles, y a las nueve y media de sus noches, tendremos la ocasión de comprobar que en este nuestro rincón provinciano contamos con un elenco artístico verdaderamente "cañón", como diría un pollo fruta.

La noche del jueves se pondrá en escena la comedia en tres actos del genial Benavente "¡No quiero, no quiero!", con arreglo al siguiente reparto: Marquesa, señorita María Trejo; Condesa, señorita Laura Jaime; Don Manolito, señorita Pura Piriz; Genoveva, señorita Emilia Díaz; Paulina, señorita Pura Jaime; Elenito y Lissie, señorita Pura Larios y Florentina, señorita Joaquina Sombrerero. Ellos: Alberto, Rubén Hernández; Raimundo, José Díaz; Valerio, Felipe Díaz; Delfín, Nicanor Méndez; Matito, Teresita Trejo; Faustino, José Larios; Mauricio, Joaquín Hermosel; Un criado y un operador, José Joaquín Poch.

Y por si esto fuera poco el consagrado tenor frexnense, don Luis Morgado, ya conocido de nuestro público, cantará, en el primer entreacto: Romanza de Pagliacci, de Leoncavallo; Paloma e notte, de Buangiovanni; Benamor, romanza, de P. Luna y Princesita, romanza, de Padilla. En el segundo entreacto: Raconto de Lohengrin, de Wagner; Napolitana, danza; Los ojos negros, canción española, de Álvarez y Pesares, canción española del mismo. Y al final de la representación: Sueño de Manón, de Massenet; Ripianto, serenata, de Toselli; La partida, de Álvarez, y romanza de El huésped del Sevillano, de Guerrero.

Y el viernes, 21, por la misma agrupación artística, se representará la comedia en tres actos, también de Benavente, que lleva por título

"Rosas de otoño", siendo el reparto de la siguiente forma: Isabel, señorita Laura Jaime; María Antonia, señorita María Trejo; Carmen, señorita Pura Piriz; Luisita, señorita Pura Jaime; Laura, señorita Emilia Díaz; Josefina, señorita Pura Larios; Gonzalo, Felipe Díaz; Ramón, Rubén Hernández; Pepe, José Díaz; Manuel, José Joaquín Poch; Adolfo, Nicanor Méndez, y un criado, Joaquín Hermosel.

Un nuevo tenor, como anuncian los programas, interpretará en el primer entreacto: Traviatta, aria, de Verdi; Canto a la espada, de El huésped del Sevillano, de Guerrero; Ay, ay, ay, de Pérez Freire, y La linda tapada, de F. Alonso. En el segundo: La Alsaciana, marcha, de J. Guerrero; Payaso, prólogo de Leoncavallo; Benamor, canción, de P. Luna; y El huésped del Sevillano, romanza de J. Guerrero, y al final: Adiós, Trigueña, canción, de Vigil y Robles; Apri, serenata, de Paolo Torti, y Caballería rustica, de Mascagni.

Acompañará al piano a referidos tenores, el competente profesor local don Juan Jiménez Cordón.

Últimamente, olvidábaseme decir que la nuestra notable banda municipal recorrerá en las primeras horas del jueves las principales calles del pueblo, ejecutando toda clase de dianas y pasodobles, para lo que se ofrecido espontáneamente.

También el pintor pacense, señor Cerezo, ha pintado gratuitamente una soberbia decoración, necesaria para los actos segundo y tercero de "¡No quiero, no quiero...!"

A preparase, pues, ya que a divertirse tocan.

**Viajeros** 

- -Marchó a Badajoz nuestro buen amigo don Santiago Trejo.
- A su finca "Fuente Judío" marchó el joven don José Torrado.
- Vino de Badajoz el ingeniero don Antonio Cruz Valero. Rodríguez.

# CORREO EXTREMEÑO

(26/1/1929)

CON GRAN ENTUSIASMO SE CELEBRÓ LA FUNCIÓN TEATRALABENEFICIO DE LA CANTINA

Todos los intérpretes de la comedia "¡No quiero, no quiero...!", fueron muy aplaudidos.

Don Jacinto Benavente, el popular comediógrafo español, ha sido llevado a escena por el elenco artístico de la Cantina escolar, con su comedia en tres actos "¡No quiero, no quiero...!".

Ya en las primeras horas del jueves, encargóse la banda municipal de anunciarnos con alegres dianas el sin igual espectáculo de que íbamos a gozar, lo que unido al estampido de estrepitosos cohetes, hizo que la gente perdiera el sosiego y ansiara vivamente llegara la hora de la función.

Y como todo llega en este mundo, llegó ésta, y con la rapidez del viento nos trasladamos al Salón Guerra, que presenta un soberbio aspecto.

El pueblo entero háse congregado en el popular salón y entre los ceños serios de hombres ya de edad y la cara fruncida de alguna suegra, vemos asomar la belleza espléndida de alguna paisanita, que ríe y contagia a todos de su risa cascabelera.

Por fin suena la campanilla, el telón sube lentamente y poco a poco va apagándose el sordo murmullo que antes reinara en la sala; la comedia transcurre normalmente, el público la sigue con gran avidez y de cuando en cuando suenan unas palmas que premian la labor de alguno de los artistas.

Todos se han portado muy bien, han demostrado sus excelentes condiciones escénicas, y como otras veces, han sido largamente aplaudidos por el público, cada vez que la caída del telón anunciaba la terminación de un acto. La señorita María Trejo encarnó de un modo admirable el papel de Marquesa, la protagonista, y consiguió despertar la hilaridad del auditorio: Laura Jaime, desempeñó el papel de Condesa con la perfección y sencillez en ella habituales: tiene madera de artista y el público no le regateó los aplausos. Y las restantes artistas, señoritas Pura Jaime, Emilia Díaz y Joaquina Sombrerero, en sus respectivos papeles —más secundarios, naturalmente- de doña Manolita. Elenita, Paulina, Genoveva y Florentina, baste decir que estuvieron colosales, y no desmerecieron de la labor de las demás.

De ellos, Rubén Hernández, en su difícil papel de Alberto, puso de relieve su gran aptitud para el tablado, aunque la serenidad no estuviera con él a muy buenas cuentas aquella noche, conquistó muchos aplausos de los que damos fe; José y Felipe Díaz y Nicanor Méndez, desempeñaron con justeza sus respectivos papeles de Raimundo, Valerio y Delfín, y los restantes, José Larios, José Joaquín Poch y Joaquín Hermosel, pese a la relatividad de sus papeles, consiguieron lucirse.

57

Hemos dejado en último lugar, con el objeto de ser más grande la lisonja, a la monísima niña Teresita Trejo, que con una naturalidad, con una perfección insospechada, hizo un Matito, que echaríamos a reñir con el que creara la señorita Carmen Carbonell la noche del estreno. Su labor fue premiada cual merecía: nosotros le enviamos nuestra efusiva felicitación, que hacemos extensiva a los demás artistas.

El tenor extremeño don Luis Morgado, ya conocido de nuestro público, cantó en los entreactos y final de función escogidas partituras, que merecieron los más calurosos aplausos. Posee una potente y educadísima voz, de la que hace cuanto quiere e hizo gala la noche del 24. Fue acompañado al piano por el popular profesor local señor Jiménez, que como siempre cumplió bien.

En resumen, un acto hermoso y edificante, en el que trascurrieron las horas sin sentir y unas pesetas más a la hucha de la Cantina escolar, que no dudamos podrá en el siguiente curso socorrer a mayor número de niños si su digno presidente don José María Guzmán y demás miembros de la Directiva, continúan desplegando la misma o más actividad que hasta ahora, lo que no ponemos en duda.

Olvidábaseme últimamente, enviar nuestra sincera felicitación a los señores Cerezo y Guerra, especialmente al primero por los magníficos decorados que gratuitamente confeccionaron.

Sociedad

Vino de Oliva de la Frontera el maestro nacional don Pedro Vera Gallego.

Corresponsal.

## **CORREO EXTREMEÑO**

(13/2/1929)

Día 10 de febrero, día en que el gran Momo hace su entrada, no diré triunfal, pues faltaría a la verdad, acompañado de su indispensable cohorte de diversiones y jaleos.

Hoy, primer día, en nuestro deambular por las calles de pueblo, hemos visto muchos... mamarrachos, y perdóneseme la palabrita, pero es la que más o menos hemos encontrado para no quedarles sin la debida calificación; muchos machos vestidos de hembras y a la inversa; es esta una manía que impera de un modo absoluto. Y para que no falte la correspondiente "murga", el presente año el honrado gremio zapateril organizó una que no estaba del todo mal.

Por la noche la animación fue algo mayor: vimos disfraces bastantes originales, en número crecidísimo.

En muchos salones particulares y, sobre todo, en el Guerra, se celebraron suntuosos bailes, que duraron hasta altas horas de la madrugada.

En el Círculo de la Fraternidad se celebró un animado baile, en el que si no vimos muchas máscaras, sí tuvimos ocasión de admirar, una vez más, la radiante belleza de gran número de paisanas; en el momento en que tiró el cronista de la estilográfica, llevó a su carnet de notas los nombres de las siguientes beldades:

Encarnación Serrano, Piedad Velasco, señoritas de Carrero, Laura y Pura Jaime. María y Mercedes Fernández, Dolores y Adriana Polo, Matilde Montes, Carmen Cacho, María González, Dolores Giménez, Marina Mora, María Martínez, Rosario Guerra, Cándida y Carmen Ortiz, Celia Cacho, Carmen Carmona, Isabel y Manuela Guerra, Marina Larios, Antonia Gata, Lola García, Magdalena Rodríguez, Joaquina Vaquerizo, Ángela Espinosa, Isabel Pinillos, Inés Martínez, Antonia Guerrero, María Torres, Joaquina Sombrerero, y además las señoras de Soto, Larios, Gutiérrez, Hermosel, Martínez y otras.

Viajeros

De Oliva de la Frontera vino el culto médico de aquella localidad don José Soto, acompañado de su señora doña María Burgos.

-De Badajoz, el estudiante de bachillerato don Luis Mata.

#### Notas carnavalescas

El lunes, segundo día de Carnaval, la animación fue algo mayor que el día anterior; por la mañana nos visitó una comparsa del vecino pueblo de Alconchel, que dejó grata impresión en el vecindario; por lo demás, se vieron algunos disfraces de más gusto que el domingo.

En casinos y salones, se celebraron grandes bailes, que duraron hasta que se fue todo el mundo a casa. Tersipcore no se puede quejar: lo menos ocho templos ha tenido abiertos en estos días en nuestro pueblo.

### Letras de luto

A ya avanzada edad dejó de existir en la madrugada del domingo el señor don Juan G. Herrero, después de sufrir pacientemente larga y penosa enfermedad.

Al acto del sepelio asistió un crecido número de personas, prueba de las muchas amistades con que cuenta la familia del finado.

A sus hijas doña Filomena Herrero, maestra nacional de Jerez de los Caballeros, y doña Margarita, hacemos presente el testimonio de nuestra sincera condolencia. *Rodríguez*.

# CORREO EXTREMEÑO (20/2/1929)

#### EL BAILE INFANTIL DEL CÍRCULO DE LA FRATERNIDAD

He aquí la única nota sobresaliente y a la vez simpática de las fiestas de Carnestolendas en mi pueblo; el baile infantil de máscaras celebrado en la tarde del pasado domingo en el Círculo de la Fraternidad.

Cuando hemos penetrado en el elegante salón de baile de mencionado Círculo, nos hemos quedado embobados en la contemplación de varios nenes que lucen originalísimos disfraces.

A nuestro carnet llevamos los nombres de María Correa, china; Inés González, molino; Adela Guerra, florista: Fernanda Guerrero, manola; María Díaz, manola; Diego Geta, limpiabotas; Anacleto Guerrero, cazador; María Giraldo, valenciana; Eugenio Almendro, legionario; Baldomero Barbosa, chino; Petra Alzas, gitana; Constanza Tornero, Manola; Luisa Escudero, gitana; Encarnación Torres, valenciana; Luis Torrado, gitano; Venancia Correa, florista y otros más que dado el enorme número de "peques" que llenaba el salón, no pudimos anotar.

La Directiva del Círculo obsequió a los nenes con una gran profusión de dulces, saliendo todos muy contentos.

#### En la plaza de la Constitución

En la tarde del domingo dio un concierto en el paseo de la plaza la banda municipal, bajo la batuta del señor Giménez.

El paseo se vio muy concurrido de público, que aplaudió a los ejecutantes a la terminación de las piezas.

#### Bailes

Por la noche se celebraron infinidad de ellos en salones y círculos de recreo, estando todos muy animados.

También en La Charlestón se celebró uno por la tarde, que se vio muy concurrido.

### Religiosas

En ambas iglesias parroquiales se está llevando a cabo el ejercicio de los Siete Domingos, siendo muchos los fieles que reciben la Sagrada Forma.

También, y con igual asistencia de fieles, se hace el ejercicio de Vía Crucis todos los viernes de Cuaresma. *Corresponsal*.

# CORREO EXTREMEÑO

(26/2/1929)

# SE INAUGURÓ LA NUEVA SUCURSAL DEL BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

Con asistencia de las autoridades y de las personas de más relieve de la población.

El pasado domingo, día 24, tuvo lugar en este pueblo un acto simpático y de gran repercusión en la vida social del mismo; la inauguración de la Sucursal que el Banco Español de Crédito ha instalado en esta localidad.

Atentamente invitados por el director de mencionado Banco, nos personamos a las doce de dicho día, hora para la que estaba señalada la inauguración, en el edificio en donde háse instalado la Sucursal y en el que ya habíanse congregado numerosos invitados.

Momentos después, el cura párroco de Santiago, don Cipriano Pérez, procedió a la bendición de las dependencias, pronunciando al final el siguiente discurso:

Señores: Deberes de cortesía me obligan a decir algo alusivo al acto, aunque conozco que yo soy el menos capacitado para ello.

He de advertiros que yo no puedo rescindir de hablar en cristiano; primero, porque soy ministro, aunque indigno, de Jesucristo; segundo, porque soy español neto, sin disfraz y sin careta.

Todos habéis presenciado la ceremonia religiosa que acaba de realizarse, la bendición de este local, asiento de la Sucursal del Banco Español de Crédito en esta localidad, cuya inauguración hoy tiene lugar, o sea, la súplica solemne y pública, pidiendo a Dios auxilio y protección para el desarrollo y desenvolvimiento de este negocio bancario. Ello significa el reconocimiento oficial de la soberanía de Dios sobre todas las actividades humanas; ello significa que los representantes de esta "entidad" ponen la empresa en las manos de Dios, antes que en las frágiles manos de los hombres que esperan el éxito feliz, primero del auxilio divino, después, del trabajo humano.

Y no se equivocan, porque están aleccionados por las enseñanzas del Evangelio y por la piedra de toque de la experiencia.

Ellos no ignoran ni olvidan, como muchos otros, las enseñanzas que encierra aquella parábola que Jesucristo expuso a los apóstoles para

manifestarles la dependencia que de él tenían: "Yo soy la vid y vosotros los sarmientos; así como los sarmientos separados de la vid se secan y no pueden dar fruto, así vosotros sin mí nada podéis hacer".

Y en efecto, señores, el hombre que en sus negocios y empresas prescinde de Dios, pisotea sus leyes y desprecia sus enseñanzas, es como un sarmiento seco separado de la vid. En él no puede reinar el verdadero amor al trabajo, a la economía, a la verdad, a la honradez y a la justicia. Allí dominará el fraude y el engaño, la injusticia, el despilfarro y el vicio. Y como consecuencia, la ruina.

Testigo, la experiencia; diariamente vemos desmoronarse las empresas financieras más gigantescas y los negocios, al parecer, más pingües.

De ahí la ausencia del crédito, tan necesario para la vida social en todas sus manifestaciones.

Sin crédito no puede vivir el médico y el farmacéutico, el abogado y el notario, el comerciante ni el banquero. En una palabra, sin crédito no se concibe la autoridad.

Por consiguiente, es preciso que todos, absolutamente todos, procuremos levantar muy alto el edificio del crédito, hoy por los suelos. ¿Cómo? Llevando a todos los negocios, a todas las empresas, las enseñanzas del Evangelio. ¿Cómo? Con el trabajo, la economía, la honradez y la justicia.

Urge, pues, en nuestros días, de verdadero furor financiero, cristianizar la sociedad, que las enseñanzas del Evangelio se comuniquen como savia a todos los hombres, a todos los hogares, a todas las agrupaciones humanas, a todos los negocios, a todas las empresas, para que así, el crédito, que está agonizando, vuelva a vivir entre nosotros.

Yo quisiera, para terminar, interpretar bien los sentimientos de los aquí reunidos, abstraerlos de vuestra alma, aprisionarlos con la palabra y presentarlos ante el señor director de esta Sucursal para que los trasmita fielmente a sus legítimos superiores.

Son, primero, sentimientos de gratitud por el honor que nos ha dispensado, invitándonos a este acto. Segundo, sentimientos de gratitud en nombre de nuestro pueblo, porque esta Sucursal viene a engrandecer a Barcarrota, poniendo en nuestras manos su honradez y capital para que podamos desarrollar fácilmente los múltiples negocios que la vida ofrece.

Señor director, miles y miles de gracias. He dicho.

Le contesta, en nombre del Banco, don Manuel Rabanal Fidalgo, que dice tener la esperanza de que Dios los ayudará y que el Banco Español de Crédito, que ha tenido siempre por norma una recta administración, colaborará por el engrandecimiento del pueblo, poniendo ellos su servicio y buena voluntad al servicio del pueblo.

Ambos oradores fueron largamente aplaudidos.

A continuación fueron obsequiados los invitados con vinos de varias marcas, tapas de jamón, lomo, etcétera, y dulces y cigarros puros.

De los asistentes al acto, anotamos a los señores Pizarro, Barriga, Fernández, Terrón Miranda (L.), Gutiérrez, Saavedra (G.), Espinosa, Espejo, Visedo, Valero, Plá (J.), Guzmán, Cacho Silva, Sánchez (L.), Cacho (A.), Jiménez, Fernández (L.), Bou, Guerrero, Moreno, Mahugo, Alzás, Arránz, Hermosel (L.), Llera, Gutiérrez (B.), Pérez Pluma, Velasco, Pita, Domínguez, Prats (A. y J.), Silvero, Vela, Hernández (R.), Vera, Vázquez, González, Trejo, Benegas (J. y A.), Balsera, Mulero, Saavedra (A.), Gutiérrez (M. y A.), Blanco y, además, los sacerdotes don Ángel Pérez y don José Martín.

Poco después de la bendición procediose a la admisión de inscripciones, habiendo abierto cuenta corriente los señores don José Villanueva, don José Martín, don Aurelio Benegas, don León Fernández, don José María Larios, don Adrián Trejo, don Manuel Díaz, don José Espejo, don Germán Pizarro, don José Prats, don José González, don José María Guzmán, don Juan Silvero, don Benito Plá, don Antonio Gutiérrez, don Manuel Miranda y don Alberto Prats.

Ya dadas las dos, los asistentes fueron desfilando, saliendo todos muy satisfechos.

En la acreditada fonda del señor Guerrero sirvióse una suculenta comida, a la que asistieron: de Badajoz, don Manuel Rabanal Fidalgo, don Manuel Rabanal Sánchez, don Inocente Nieto, don Manuel Castro, don Casimiro y don Juan Barainca, don Antonio Ramos, don Antonio Arqueros, don Antonio Galán, don Juan Magaz, don Cándido Barainca, don Carlos Ruiz, don Pedro y don Casimiro Núñez, don Ángel Serrano, don Adolfo Cordero, don Rafael de Torres, don José Blanco, don Francisco Fernández, don Luis García, don Gabriel Taylor, don Antonio Gordillo y don Emilio Hernández. De Mérida: don Constantino Franco, don Joaquín Sánchez, don Eugenio Calzado, don Manuel Correa, don Avelino Llera y don José Martínez. De Torre

de Miguel Sesmero: don Anastasio Méndez. De Montijo: don Ramón Marín, don Benigno Rubio, don Juan Moreno, don Jacinto Sánchez y don Alfonso Amaya. De Jerez de los Caballeros: don Ignacio Bravo, don Pedro de Soto, don Joaquín Ceballos, don Diego Rivas, don Timoteo Sánchez y don Manuel Valero. De Zafra: don Mateo Sánchez, don Antonio Hurtado y don Antonio Salcedo. De Barcarrota: don Antonio Manso, don Avelino Llera y don Evelio Iglesia.

La comida transcurrió dentro de la más franca alegría y cordialidad, no habiendo a la postre discursos y oradores, por haber sido prohibidos por las disposiciones oficiales.

Como colofón a esta crónica, nos resta decir que los señores directores del Banco, atentos siempre con el bello sexo, organizaron por la tarde un baile en el Círculo de la Fraternidad, en el que se danzó hasta el agotamiento. Nuestras bellas paisanitas fueron obsequiadas con pastas y vinos, absteniéndonos por nuestra parte de publicar nombres ante el temor de caer en lamentables omisiones y, además, por no marcar al hermano linotipista. Baste decir que, como siempre, asistió más florido de nuestra juventud femenina.

ltimamente nos resta enviar nuestra efusiva felicitación al señor don ándido Barainca, jefe de esta Sucursal, deseándole a su empresa arga y productiva vida en nuestro pueblo.

Solemnes fimerales

Con toda solemnidad se celebraron el 22 de los corrientes, en la iglesia parroquial del apóstol Santiago, funerales por el eterno descanso de la Reina madre doña María Cristina, costeados por el Comité local de Unión Patriótica.

El templo aparecía severamente exornado, siendo la concurrencia tan numerosa, que llenaba sus amplias naves.

Autoridades, funcionarios, empleados y todo el pueblo acudieron a rendir este último tributo a la egregia dama, que como Reina, como madre y como esposa, fue compendio y cifra de todas las virtudes.

Nota altamente simpática y educadora la dieron las maestras y maestros de las escuelas públicas, acudiendo al frente de los niños a las ceremonias religiosas.

El Ayuntamiento quiso también asociarse a la excelente idea del Comité de Unión Patriótica, repartiendo entre los pobres una limosna de pan.

A la terminación de los sufragios, se cursaron telegramas a la Mayordomía de Palacio y al gobernador civil de la provincia.

Descanse en paz la augusta señora, cuyo recuerdo vivirán siempre en el corazón de los españoles.

En nombre del digno presidente de la Unión Patriótica, don Estanislao Vela, las más expresivas gracias para cuantos concurrieron a los piadosos sufragios. *Corresponsal*.

# CORREO EXTREMEÑO (5/5/1929)

#### LA FIESTA DE LA SANTA CRUZ

Con la animación y lucidez de años anteriores, se ha celebrado la tradicional romería de las Cruces al vecino pueblo de Salvaleón.

Durante todo el día la carretera fue un hervidero de gente, aumentando la animación más al regreso de los romeros, que en numerosos y alegres grupos desfilaban ante nuestros ojos.

Como siempre, empleáronse los más diversos medios de locomoción, desde el "coche de San Fernando" al aristocrático Buick, no faltando los incidentes de rigor, que son quizás la nota más algarera de la romería.

Y hasta otro año, si Dios y el tiempo lo permiten.

### LA CORRESPONDENCIA MILITAR

(1/8/1929)

Se ha dispuesto que por el jefe de la Comandancia de Badajoz se den las gracias en su nombre al alcalde presidente del Ayuntamiento de Barcarrota, de dicha Comandancia, por el acuerdo tomado de facilitar a los individuos del citado puesto y sus familias la asistencia médicofarmacéutica gratuitamente. Lo que se hace público para general conocimiento y satisfacción de aquella Corporación.

# LALIBERTAD

(10/1/1930)

Un conocido industrial perece en un choque de automóviles

Badajoz, 9. Don Alberto Prats, opulento propietario y dueño de una fábrica de corcho en Barcarrota, marchó a Lisboa en automóvil, acompañado del comerciante de Badajoz D. Aurelio Saavedra, con intención de resolver varios asuntos de carácter comercial.

En las proximidades de Setúbal, al tratar de evitar la colisión con otro «auto» que venía en sentido contrario, hizo un rápido viraje, yendo a estrellarse el coche contra un árbol.

El Sr. Prats quedó muerto en el acto, y el Sr. Saavedra fue recogido en grave estado, ingresando en el Hospital de San José, en Lisboa.

No obstante la gravedad de las heridas recibidas, hay esperanzas de salvarlo.

El cadáver de D. Alberto Prats llegará hoy en el correo de Lisboa y será trasladado al panteón que la familia tiene en Barcarrota.

La noticia ha causado enorme sensación, porque el Sr. Prats era persona conocidísima en esta ciudad, por dedicarse al negocio de importación de corcho. El herido D. Aurelio Saavedra posee un importante comercio en esta capital.

# **CORREO EXTREMEÑO**

(10/5/1930)

EL SEPTENARIO EN HONOR DE SAN JOSÉ SE ESTÁ VIENDO MUY CONCURRIDO

En la parroquia de Nuestra Señora del Soterraño, y de ocho a nueve de la noche, se está celebrando un solemne septenario en honor del zlorioso San José.

Todas las noches, además de los ejercicios propios de la septena, hay exposición de Su Divina Majestad.

La capilla del santo se encuentra exornada con exquisito gusto.

La concurrencia de fieles a tan piadoso acto es bastante numerosa.

Días pasados, y en la misma parroquia, cumplieron el precepto pascual los niños de nuestras escuelas nacionales.

#### LAVOZ

(De un reportaje sobre el cantaor Pepe Marchena) (12/8/1930)

(...) En su arte único es como un brillante de mucho valor, de muchos quilates a un precio incalculable. Sus imitadores brillan también, pero son brillantes "del serrím":

Una rosa de pasión
en Barcarrota yo tengo,
una rosa de pasión.
La cortaré del rosal
y sobre mi corazón
yo me la voy a clavar.

# EL HERALDO DE MADRID

(30/10/1930)

# ROBAN UNA CAJA DE CAUDALES Y LA ABREN A PEDRADAS

BADAJOZ 30. En Barcarrota, en la Administración de Correos, unos ladrones descerrajaron las ventanas, robando la caja de caudales, que fue hallada en las afueras de la población con la tapa hundida a pedradas, habiendo robado los ladrones unas 2.000 pesetas.

\*Igual noticia salió idéntica en: LA LIBERTAD (21/11/1930)

#### **ELNOTICIERO GADITANO**

(1/10/1931)

#### AGREDIDO POR SU HIJASTRO

Badajoz. En Barcarrota el vecino Regino M. S., fue acometido por su hijastro Francisco R., que le infirió cuatro puñaladas graves.

#### LUZ

(4/5/1932)

El alcalde de Salvaleón, después de celebrado el mitin, obsequió con una merienda en su casa a un centenar de correligionarios. Un orfeón del pueblo de Barcarrota interpretó varias piezas musicales, entre ellas "La Internacional".

#### LAVOZ

(19/2/1935)

Badajoz, 19. Cuando preparaban un barreno en una mina, próxima de Barcarrota, los obreros José Hermosa Arce y Antonio Torrado, estalló prematuramente el cartucho, y la descarga produjo a ambos gravísimas heridas. Ingresaron en el Hospital Provincial.

#### LALIBERTAD

(20/2/1935)

Dos obreros heridos por un barreno

Badajoz, 19. Procedentes de Barcarrota ingresaron en el hospital los vecinos José Hermosa Arce y Antonio Torrado Sosa, heridos a consecuencia de la explosión de un barreno cuando trabajaban en una cantera de la mencionada localidad.

Ambos presentan heridas graves en diversas partes del cuerpo. Al segundo hubo necesidad de amputarle un brazo.

LA ÉPOCA (24/8/1935)

Carretero muerto.

Badajoz. 24. Cuando se hallaba cargando un carro de paja en la dehesa La Lapilla, término de Barcarrota, el obrero José Duran, de cincuenta años de edad, espantarosenle las mulas, arrollándole el carro, cuyas ruedas aplastaron materialmente al obrero, que murió pocos momentos después.

#### **LAVOZ**

(3/10/1935)

En la feria de Barcarrota ha habido menos concurrencia de ganado de cerda que en años anteriores, pagándose los ejemplares de cinco a siete arrobas hasta a 20 pesetas arroba.

### **IMPERIO**

(15/8/1939)

#### TEMBLOR DE TIERRA EN BADAJOZ

Ayer se sintió en esta ciudad y con más intensidad en sus barrios, una fuete sacudida sísmica que duró unos tres segundos, lo suficiente para llevar la alarma al vecindario.

El fenómeno tuvo mayor intensidad en el pueblo de Barcarrota. No ha labido que lamentar daños materiales ni desgracias personales.

# HERALDO DE ZAMORA

(2/2/1942)

#### **DEHESAS PARCELADAS**

Badajoz. En el pueblo de Barcarrota va a procederse a la distribución de grandes dehesas propiedad de la Sociedad "La Benéfica", fundada en aquel pueblo, merced a su división en parcelas de diez hectáreas cada una, que se entregarán a ex combatientes y obreros agrícolas que se hallen sin trabajo.

Durante el primer año los aparceros que necesiten ayuda para poder pagar sus rentas recibirán todas clases de apoyos oficiales en concepto de adelanto.

Con esta medida, que se implantará inmediatamente, quedará resuelta la crisis de trabajo en aquel pueblo.

Asimismo en Barcarrota y en el vecino pueblo de Almendral se crearán centros de alimentación infantil, que comenzarán a funcionar con la mayor rapidez.

### COLECCIÓN "ALTOZANO"

(Títulos publicados)

Núm, 1

#### "Breve historia de Barcarrota"

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell

Año 1998

(Tres ediciones, más edición inglesa – "A brief history of Barcarrota"-y edición Braille).

Núm. 2

# "Aproximación a la Semana Santa en Barcarrota y Reflexión en torno a la representación de la Buena Mujer"

Autores: José Antonio Hernández Trejo / Pedro Maya Romero Año 1998

Núm.3

## "Barcarrota, un lugar de leyendas"

Autor: Francisco Joaquín Pérez González

Año 1998

(Dos ediciones).

Núm. 4

## "Juegos Populares en Barcarrota"

Autor: Francisco Pérez Trejo

Año 1998

Núm. 5

# "Barcarrota Mariana, un texto religioso del siglo XIX"

Año 2016

Núm. 6

### "Obra musical del maestro Antonio Guzmán Ricis"

Autor: Rafael Carrasco González

Año 1999

Núm. 7

"Una bibliografía barcarroteña"

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell Año 1999

Núm, 8

#### "Oficios tradicionales en Barcarrota"

Edición: Ana Belén Laso Rivero / María Gema Pinilla Sayago Año 2004

Núm. 9

#### "Cocina de mi tierra"

Autor: Francisco Javier García Guerra Año 2005 (Dos ediciones)

Núm. 10

### "Barcarrota, de la arquitectura popular al Art Nouveau"

Autor: Joaquín Álvaro Rubio Año 2006

Núm. H

## Informe sobre las parroquias de Barcarrota"

Edición: Joaquín Álvaro Rubio Año 2006

Núm. 12

### "Resumen de los elementos de Historia Universal"

Edición: José Ignacio Rodríguez Hermosell Año 2006

Núm. 13

## "Un escultor barcarroteño, Saturnino Domínguez Nieto"

Autor: Miguel Ángel Domínguez Ibáñez Año 2006

Núm. 14

#### "Memorias Artísticas"

Autor: Antonio Guzmán Ricis

Año 2007

Núm. 15

### "Tres obras teatrales. Julio López Medina"

Edición: Francisco Joaquín Pérez González

Año 2007

Núm. 16

#### "Educación en valores"

Autor: José Antonio Hernández Trejo

Año 2007

Núm. 17

### "Segunda bibliografía barcarroteña"

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell

Año 2007

Núm. 18

#### "Cien noticias de Barcarrota"

Edición: Francisco Joaquín Pérez González

Año 2011

Núm. 19

## "Noticias bajomedievales de Villanueva de Barcarrota"

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell

Año 2016

Núm. 20

#### "Lectura Gradual. Primer libro de los niños"

Autor: Juan Antonio Gallego y Vázquez

Año 2016

Núm. 21

#### "Tres poetas del pueblo"

Autores: Manuel Lobato Benavides, Juan Francisco M. Fonseca y

Marcelino Píriz Cacho

Año 2016

Núm. 22

"El Secreto de Hernando de Soto y otros estudios sobre Barcarrota"

Autor: Esteban Mira Caballo

Año 2016

Núm. 23

"Los Jesuitas y Barcarrota (1943-1973)"

Autor: Luís García Iglesias

Año 2017

Núm. 24

"Penélope, cautiva de sí"

Autor: José Joaquín Rodríguez Lara

Año 2017

Núm. 25

"Toponímia barcarroteña"

Autor: Francisco Joaquín Pérez González

Año 2017

Núm. 26

"Artículos"

Autor: Hilario Álvarez Fernández

Año 2017

Núm. 27

"Los molinos hidráulicos de Barcarrota"

Autor: Jacinto Gil Sierra

Año 2018

Núm. 28

"Manolo Guerra. Álbum"

Autor: Francisco Joaquín Pérez González

Año: 2018

Núm. 29

"Un extremeño en las Indias portuguesas: Francisco Pérez (c. 1515-1583) y sus escritos"

Autor: Eduardo Javier Alonso Romo

Año 2018

Núm. 30

"Los Ídolos-Placa (placas grabadas prehistóricas) de Barcarrota"

Autor: Juan Javier Enríquez Navascués Año 2018

Núm. 31

"Palabra de Francisca Sosa"

Autora: Francisca Sosa Montero

Año 2019





#### **EDITA**



